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Уважаемые сосновоборцы 
и гости нашего города!

Напоминаем вам, 
что городская газета ТЕРА-пресс

распространяется бесплатно.

Каждый четверг с 10 часов утра очеред-
ной номер газеты ждёт вас на газетных 
стойКах, установленных:

— в вестибюле стационара ЦМСЧ-38 

— в вестибюле здания городской администрации 

— в офисе редакции газеты на ул. Ленинградской, 46 

— на втором этаже торгового центра «Таллин» 

— в универсаме «Дикси» на пр. Героев 49 а 

— в универсаме «Дикси» на ул. Солнечной 9 а 

— в холле дома № 10 на ул. Кр. Форты 

— в универсамах «Магнит» на ул.Парковой, 46 

      и на пр. Героев, 31 а 

— в вестибюле СКК «Энергетик».

Дорогие юноши и девушки!

От всей души поздравляю вас 
с Днем молодежи!

Этот праздник посвящен тем, от кого зависит буду-
щее, кто будет способствовать развитию и процветанию 
нашей страны.

Молодежь — активная и инициативная часть 
общества, наша опора и надежда! Каждый день своим 
трудом и талантом вы уверенно заявляете о себе. 
Мы гордимся вашими достижениями в учебе, спорте, 
творчестве.

Вы делом доказываете причастность к судьбе Со-
снового Бора, находите возможность развивать свой 
потенциал и участвуете в общественной жизни. Пусть 
ваш путь будет ярким и разнообразным и в нем найдется 
место для всего — образования и саморазвития, отдыха 
и общественной работы, любви и дружбы.

Желаю вам достижения поставленных целей, уверен-
ных побед и благополучия! Дерзайте и добивайтесь реаль-
ных результатов!

Глава Сосновоборского городского округа Михаил Воронков 
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прямая  линия

Какая компенсация за отдых в лагере 
ребенка-инвалида предоставляется 
в Ленинградской области?

Отвечает комитет общего и профес-
сионального образования Ленинградской 
области.

Согласно Социальному кодексу 
в Ленинградской области для работаю-
щих родителей предусмотрена частичная 
компенсация стоимости путевок для 
детей в загородные оздоровительные 
лагеря, санаторные оздоровительные 
лагеря круглогодичного действия и дет-
ские санатории, расположенные на тер-
ритории России.

Кроме того, частичную или пол-
ную компенсацию за отдых в лагерях, 
включенных в реестр организаций 
отдыха и оздоровления детей, могут 
получить работающие родители или 
законные представители детей — в том 
числе находящихся под опекой и попе-
чительством, усыновленные, и из при-
емных семей. В таком случае опекуну 
(попечителю), приемному родителю 
предоставляется компенсация в раз-
мере 100% от расчетной стоимости 
путевки.

Также дети-инвалиды обеспечива-
ются бесплатными путевками в лагеря 
и санатории. По вопросу обеспечения 
путевками необходимо обращаться 
в муниципальные отделы социальной 
защиты населения по месту проживания 
ребенка.

Инициативные жители деревни 
Корпикюля Гатчинского района пред-
лагают организовать в каждом по-
селении дружины по восстановлению 
и охране лесов.

Отвечает комитет по природным 
ресурсам Ленинградской области.

Спасибо за вашу активную пози-
цию. Специалисты лесного хозяйства 
положительно относятся к вступлению 
граждан в волонтерские движения, 
участию в проводимых на территории 
Ленинградской области посадках леса, 
уборке территорий и иных акциях.

По информации, поступившей 
из Гатчинского лесничества, с Вами 
достигнуто соглашение об участии 
инициативной группы граждан в про-
ведении мероприятий по посадке 
леса на территории Гатчинского 
лесничества.

С полной информацией о запла-
нированных общественных акциях 

можно ознакомиться на официальном 
сайте комитета, а также в ближайших 
лесничествах.

Также сообщаем, что благодаря 
совместной работе комитета, ЛОГКУ 
«Ленобллес», арендаторов леса и волон-
теров, Ленинградская область занимает 
второе место в рейтинге «Рослесхоза» 
по эффективности ведения лесного 
хозяйства.

По итогам 2020 года в Ленинград-
ской области лесовосстановление вы-
полнено на площади 19,1 тыс. га (108% 
плану), при этом мероприятия по ис-
кусственному лесовосстановлению про-
ведены на площади 8,9 тыс. га (101%). 
Это пятое место среди всех субъектов 
Федерации.

В 2020 году в области было зафик-
сировано 264 лесных пожара (на 6,4% 
меньше чем в 2019 году) на площади 
90,4 га. Средняя площадь одного пожа-

Уважаемые налогоплательщики!
Управление ФНС России по Ленинградской области приглашает Вас 

и (или) Ваших представителей принять участие в публичном обсуждении 
следующей темы:

«Порядок ведения кассовых операций и правил осуществления налич-
ных расчётов в садоводческих некоммерческих товариществах (СНТ)» 

Проведение указанного мероприятия запланировано на 
30 июня 2021 года в 11:00.
Ссылка для регистрации:
https://b10031.vr.mirapolis.ru/mira/#&doaction=Go&s=b3YqWqNGKm

Nr86DnpbrH&id=2536&type=studentcourse 
Спикерами на вебинаре выступят:
• Кашкина Светлана Васильевна — Заместитель руководителя Управ-

ления ФНС России по Ленинградской области, 
• Мастеркин Михаил Николаевич — Начальник отдела оперативного 

контроля 
Полная запись видеоконференции будет разме-

щена на сайте www.nalog.gov.ru в региональном разделе 
«Новости».

Вопросы для проведения публичного обсуждения 
направлять не позднее 28 июня 2021 по адресу электрон-
ной почты a.vinokurova.r4700@nalog.ru 

ра составила всего 0,34 гектара — один 
из самых низких показателей среди 
регионов России. По итогам года Ле-
нинградская область вошла в число 
субъектов РФ, где все лесные пожары 
были ликвидированы в первые сутки 
обнаружения.

Жители Гатчинского района просят 
разобраться с категориями земель 
в Пудомягском поселении в связи 
с готовящейся (по информации 
заявителя) вырубкой Старогатчин-
ского леса.

Отвечает комитет градостроительной 
политики Ленинградской области.

Генеральным планом Пудомяг-
ского сельского поселения, утверж-
денным решением совета депутатов 
Пудомягского сельского поселения 
от 14.08.2013 № 251 (далее — дей-
ствующий генеральный план) вы-
шеуказанные земельные участки рас-
положены в функциональных зонах: 
С-У — зона сельскохозяйственного 
использования в учебных целях, С — 
зона сельскохозяйственных угодий. 
Действующим генеральным пла-
ном включение земельных участков 
из земель лесного фонда в границы 
населенных пунктов или в функцио-
нальные зоны с последующим пере-
водом земельных участков из земель 
лесного фонда в иные категории 
не предусмотрено.

Администрацией Гатчинско-
го района принято постановление 
от 28.04.2017 № 1801 «О подготовке 
предложений о внесении изменений 
в Генеральный план и подготовке про-
екта изменений в Правила землеполь-
зования и застройки Пудомягского 
сельского поселения Гатчинского 
муниципального района». По инфор-
мации администрации Гатчинско-
го района Ленинградской области, 
в сентябре 2020 года заключен муни-
ципальный контракт на разработку 
проекта изменений в генеральный 

план Пудомягского сельского по-
селения. В рамках проведения работ 
земли сельскохозяйственного назна-
чения (сельскохозяйственные угодья) 
переводить в функциональную зону, 
предусматривающую размещение объ-
ектов индивидуального жилищного 
строительства, не планируется. Работы 
планируется завершить до декабря 
2021 года.

Жители Всеволожского района села 
Павлово просят отремонтировать 
улицу Быкова.

Отвечает комитет по дорожному 
хозяйству Ленинградской области.

Вся территория села Павлово, 
включая жилой фонд и дорожную сеть, 
расположены на землях Федерального 
значения, принадлежащим Инсти-
туту физиологии имени академика 
И. П. Павлова.

В настоящее время местная ад-
министрация проводит мероприятия 
по передаче улично-дорожной сети 
села Павлово на баланс муниципаль-
ного образования. До момента передачи 
на баланс, по мнению Администрации, 
улично-дорожная сеть должна обслужи-
ваться Институтом физиологии имени 
академика И. П. Павлова.

Жители города Мурино из-за запаха 
от обжарки кофе и гула работаю-
щих фильтров просят перенести 
ООО «Фаворит» в другую промыш-
ленную зону.

Отвечает комитет экономического 
развития и инвестиционной деятельности 
Ленинградской области.

Проверки соблюдения требова-
ний в области охраны окружающей 
среды на предприятии «Фаворит» 
регулярно проводятся Комитетом 
государственного экологического 
надзора. С июля прошлого года Госэко-
надзором при участии испытательной 
лаборатории проводится ежемесячный 
мониторинг качества атмосферного 
воздуха на территории города Мурино. 
По результатам проведенных лабора-
торных исследований, превышений 
предельно-допустимых концентраций 
загрязняющих веществ в атмосферном 
воздухе не обнаружено. Кроме того, 
предприятием «Фаворит» в феврале 
2021 года были введены в эксплуа-
тацию новые фильтрационные уста-
новки. С учетом поступающих жалоб 
от жителей планируется проведение 
повторной внеплановой выездной 
проверки предприятия.

Комитет экономического развития 
и инвестиционной деятельности Ленин-
градской области не вправе настаивать 
и побуждать предприятие перенести 
производство на другую территорию. 
Вместе с тем, по информации Рос-
реестра, земельный участок, на котором 
расположено производство «Фаворит», 
допускает использование территории 
для промышленного производства 
не выше IV–V классов опасности. Пред-
приятие «Фаворит» отнесено к произ-
водству IV уровня опасности.

Жительница поселка Оредеж Луж-
ского района просит произвести 
качественный ремонт части линии 
электропередачи, которая идет 
к частному дому.

Отвечает администрация Лужского 
района Ленинградской области.

В Лужском районе в поселке Оре-
деж силами ПАО «Ленэнерго» 20 апреля 
2021 года заменен ввод в дом на самоне-
сущий изолированный провод.

(вопросы постУпили александрУ дрозденко 
в ходе прямой телефонной линии 19 апреля) 

гУбернатор - жители: 
вопрос - ответ
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Лето продоЛжается 
Завершается первая смена 

в детских оздоровительных лаге-
рях города.

На этой неделе во Дворце куль-
туры «Строитель» пройдут праздники, 
посвященные этому событию, а также 
закрытие смены в профильном лагере 
«Юнармия» — это мероприятие со-
стоится в Центре патриотического 
воспитания.

Полным ходом идет подготовка 
ко второй смене, которая начнется 
1 июля. Как рассказали в комитете 
образования, по данным на утро 
понедельника оставалось 8 путевок 
в городской оздоровительный ла-
герь «Чайка», шесть путевок в лагерь 
для детей в трудной жизненной 
ситуации и 8 — в спортивный лагерь 
«Малахит».

резуЛьтаты еГЭ 
поЛучены 

Стали известны результа-
ты единого государственного 
экзамена по географии, литера-
туре, химии. Экзамен проходил 
31 мая.

Государственная экзаменацион-
ная комиссия Ленинградской области 
утвердила протоколы «Федерального 
центра тестирования», и 16 июня дан-
ные были официально опубликованы. 
Выпускники этого года получают ре-
зультаты ЕГЭ в школе или колледже, 
где они учились. Выпускники прошлых 
лет получают результаты ЕГЭ в ад-
министрации города — в комитете 
образования.

Также информация о результа-
тах ЕГЭ и изображения экзаменацион-
ных работ доступны на официальном 
портале ЕГЭ в разделе «Проверить 
результаты ЕГЭ» 

http://checkege.rustest.ru/
exams 

Участники ЕГЭ основного пе-
риода 2021 года имели возможность 
подать апелляцию о несогласии с вы-
ставленными баллами, а 22 июня 
состоялось заседание конфликтной 
комиссии.

сосновоборские 
иссЛедоватеЛи 

Подведены итоги всероссий-
ского конкурса исследователь-
ских работ и творческих проектов 
дошкольников и младших школь-
ников «Я — исследователь».

Основная цель конкурса — раз-
витие интеллектуально-творческого 
потенциала каждого ребенка. Участво-
вали дошкольники и ученики младших 
классов.

Муниципальные и региональные 
этапы прошли в 22 регионах Россий-
ской Федерации.

Лауреатом в гуманитарной сек-
ции стала Елизавета Ремнева (школа 
№ 2 им. Героя РФ А. В. Воскресен-
ского).

Сведения о результатах кон-
курса будут внесены в государ-
ственный информационный ресурс 
о детях, проявивших выдающиеся 
способности.

ЮЛя и Маша знаЮт 
поЛьшу Лучше все 

Завершился традиционный 
конкурс на знание географии, 
истории и культуры Республи-
ки Польша и Нижнесилезского 
воеводства среди школьников 
Ленинградской области.

Конкурс проводится с целью 
развития интереса и приобщения 
школьников к языку, истории и культу-
ре региона-партнера, а также в целях 
формирования толерантного созна-
ния и кросс-культурной грамотности. 
Зеркальный конкурс — на знание 
истории, культуры и географии России 
и Ленинградской области — проводит-
ся и для польских школьников в Ниж-
несилезском воеводстве. С 2008 года 
в конкурсе приняли участие более 
восьми тысяч польских и российских 
школьников.

Участники представили творче-
скую презентацию на тему «Великие 
польские ученые и педагоги» и ви-
деозапись своего выступления. Жюри 
оценивали информационное наполне-
ние, полноту раскрытия направлен-
ности темы, логику построения и со-
держания выступления, культуру речи 
и эмоциональность, а также качество 
оформления.

Среди двадцати победителей — 
двое сосновоборцев. Это Юлия Поля-
кова из школы № 6 и Мария Чернышо-
ва (школа № 9 им. В. И. Некрасова).

на своей зеМЛе 
Подведены итоги XVI Меж-

дународного конкурса живописи 
и графики «На своей земле».

Е г о  о р г а н и з о в а л  « Б е л о -
русский зеленый крест» при под-
держке Международного союза 
педагогов-художников.

Ученики детской школы искусств 
им. Кипренского показали отличные 
результаты. Лауреатом в номинации 
«Графика» стала ученица Ирины Перо-
вой Дарья Мошникова. Дипломантом 
в номинации «Живопись» признана 
Лиина Алехина (преподаватель Ели-
завета Шестернина), а в номинации 
«Графика» — ученица Анны Шохиной 
Юлия Осмехина.

работаЮт МоЛодежные 
бриГады 

На сосновоборские улицы 
вышли старшеклассники — у них 
началась трудовая четверть.

Ребята будут помогать на бла-
гоустройстве улиц. По словам пред-
седателя комитета по управлению 
жилищно-коммунальным хозяйством, 
помощь старшеклассников бесценна, 
без них коммунальным службам обой-
тись очень трудно.

поМоГаЮт воЛонтеры 
Ситуация с коронавирусом 

в Сосновом Бору проще не стала, 
и многие горожане вынуждены 
соблюдать карантин.

А кто же сходит в магазин, 
принесет продукты и лекарства, 
погуляет с собакой? Это делают во-
лонтеры. Как рассказали в отделе 
по молодежной политике, за про-
шлую неделю за помощью обратился 
31 человек. Все заявки были отрабо-
таны. Чаще всего люди просят купить 
лекарства.

График уборки изМенен 
В минувшие выходные в со-

циальных сетях появилось мно-
жество фотографий несанкцио-
нированных свалок, образовав-
шихся на пляже.

К утру понедельника их все 
убрали, однако «Спецавтотрансу» при-
шлось пересмотреть график. Теперь 
мусор с пляжа будут убирать дважды 
в неделю.

Чистота и порядок зависят 
не только от коммунальных служб, 
но и от самих горожан. Чисто не там, 
где убирают, а там, где не оставляют 
после себя мусор. Это совсем не-
сложно — унести бутылку из-под воды 
или упаковку от чипсов в город и вы-
бросить в контейнер или урну.

спасатеЛи начаЛи 
работу 

В этом году на городском 
и Липовском пляжах организова-
на работа спасательных служб.

Спасатели дежурят каждый 
день. Один сотрудник имеет право 

управлять моторной лодкой, вто-
рой — оказывает первую медицин-
скую помощь. Кроме того, у них есть 
громкая связь, что очень пригоди-
лось в минувшие выходные.

В  с у б б о т у  и  в о с к р е с е н ь е 
на обоих пляжах терялись дети. Их 
удалось вернуть родителям благо-
даря громкой связи. Дети целы 
и невредимы. В Липово в воде стало 
плохо гражданину, находившемуся 
в не совсем трезвом состоянии. Ему 
была оказана помощь, он посидел 
немного в тени и от госпитализации 
отказался. На городском пляже 
отдыхающий порезал ногу — ему 
оказали первую помощь и доставили 
в больницу.

Спасатели напоминают о не-
обходимости соблюдать осторож-
ность в жаркую погоду. Кроме того, 
не стоит бросать в воду или разбивать 
на берегу бутылки — это опасно для 
окружающих.

Где Можно купаться?
Центр гигиены и эпиде-

миологии и Роспотребнадзор 
регулярно проверяют состояние 
воды в местах массового купания 
граждан.

Об этом рассказала государ-
ственный санитарный врач И. Е. Его-
рова. Увы, вода в местных водоемах 
не всегда дотягивает до нормы. 
Самое чистое место — карьер «Се-
верный», вода в нем отвечает всем 
санитарным нормам. На город-
ском и Липовском пляжах, в районе 
пионерлагеря «Чайка», в Коваше 
за яхт-клубом, в Глуховке и осталь-
ных карьерах замечено повышенное 
содержание кишечной палочки. Па-
тогенной флоры там не обнаружено, 
купаться разрешено, но необходимо 
соблюдать осторожность. Не гло-
тайте воду, а вернувшись домой, 
обязательно примите душ.

сосновоборцев 
«развеЛи» на МиЛЛион 

За минувшую неделю со-
трудники Сосновоборского от-
дела МВД зарегистрировали 
216 заявлений о происшествиях 
и преступлениях.

Заведено 11 уголовных дел, рас-
крыто 3 преступления.

Составлено 76 администра-
тивных протоколов, почти половина 
из них — на граждан, появившихся 
в общественных местах в нетрез-
вом виде. В дежурную часть до-
ставили 6 иностранных граждан, 
всех — за нарушение пограничного 
режима.

По-прежнему самым популяр-
ным преступлением является мошен-
ничество. На прошлой неделе полиции 
пришлось разбираться с двумя такими 
случаями. Один горожанин пере-
числил жуликам 585 тысяч рублей, 
другой — 515. Еще один горожанин 
лишился денег, попытавшись купить 
товар через интернет.

Сотрудники полиции напоми-
нают сосновоборцам, что не стоит 
доверять «службам безопасности 
банков» и делать то, что они скажут. 
Тем более нельзя сообщать посторон-
ним данные о карте. Раскрывать такие 
преступления очень трудно, и почти 
никогда не удается вернуть деньги 
пострадавшим.

снова косят 
Первый покос завершен, 

а коммунальные службы уже го-
товы приступить ко второму.

Не всем горожанам это нра-
вится — косари в некоторых микро-
районах уничтожили посадки, сде-
ланные горожанами. Причем речь 
не только о траве и цветах, но даже 
о деревьях.

Косить, безусловно, нужно, 
особенно там, где высокая трава 
представляет опасность для жителей. 
Но так ли уж необходимо превращать 
дворы в пустыню, где ничего не растет, 
а только пыль столбом?

Город Готовится к зиМе 
Говорят, что сани надо гото-

вить летом, так что самое время 
подготовить отопительные си-
стемы и все остальное к зиме.

Коммунальные службы этим 
и занимаются. Проведены гидравли-
ческие испытания систем отопления, 
выявлено несколько прорывов. ТСП 
постепенно их ликвидирует.

Со следующей недели управ-
ляющие компании будут регулярно 
сообщать о том, как идут дела — 
опрессовка, ремонты окон и дверей 
в подъездах и другие работы.

ИнформацИя  пресс-центра  адмИнИстрацИИ

Заменить грунт на месте будущего 
газона и пересмотреть технологию 
укладки георешетки — глава города 
дал такие указания подрядчикам, 
которые будут учтены в ходе работ. 
Также принято решение по установ-
ке мемориального камня, на кото-
ром появится информация о герое 
Великой Отечественной войны, 
в честь котором названа улица — 
Иване Михайловиче Соколове.

Процесс благоустройства обще-
ственного пространства ведется ком-
плексно, поэтому в процессе будет 
замена кровля и обновлен фасад при-
легающего объекта — детского сада 
№ 12. В целом, благоустройство улицы 

Соколова является частью масштабной 
работы по преображение всей при-
брежной территории.

Напомним, работы ведутся в рам-
ках федерального проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды». 
Планируемый срок завершения ра-
бот — 1 сентября 2021 года.

В этом году наиболее масштаб-
ные работы проводятся в детском саду 
№ 19. Производится ремонт кровли, 
помещения одной из групп и склада 
пищевых продуктов. Для группы ком-
пенсирующей направленности будет 
приобретено новое интерактивное обо-

рудование. Ранее в учреждении были 
заменены инженерные сети в подвале, 
отремонтирована отмостка по пери-
метру здания, сделан косметический 
ремонт вспомогательных помещений. 
С 21 июня планируется закрыть на ре-
монт пищеблок — там предстоит замена 
кафельной плитки. В связи с проведе-
нием ремонта в пищеблоке учреждение 
будет закрыто с 21 июня по 20 июля. 
Родители воспитанников смогут пере-
вести детей временно в детские сады 
№ 1, 4, 6, 8, 11, 15.

Кроме того, в июле в связи с ре-
монтными работами на инженерных 
сетях будет закрыт детский сад № 2. Вос-
питанники на период проведения работ 
будут распределены в другие дошкольные 
учреждения.

Фото Людмилы Цупко 

МихаиЛ воронков посетиЛ объект 
бЛаГоустройства на уЛ. сокоЛова

в детских садах идут реМонты
Ремонтные работы традиционно проводятся в летний период, когда многие 
дети находятся на каникулах и не посещают детский сад.
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О чем писали издания Ленинграда 
во время блокады

Совместный проект комитетов по печати Ленинградской области и Санкт-Петербурга «Словом ковали Победу» приурочен ко Дню 
памяти и скорби. С начала Великой Отечественной войны исполнилось ровно 80 лет. Вспомним же о том, что и блокированный 
фашистами Ленинград, и оккупированная область сражались не только делом, но и словом. Газеты продолжали выходить даже 

в самых суровых условиях, мужественных журналистов и сотрудников редакций не сломили ни голод, 
ни холод, ни бомбежки. Своим самоотверженным трудом они внесли 

огромный вклад в Великую Победу!

ТРУДНЫЙ 1942�Й
22 июня 1942 года «Ленин-

градская правда» впервые за 
долгий период вышла на че-
тырех страницах. Номер от-
крывала передовица «Победа 
будет за нами». Газета напо-
мнила, что ровно год назад 
гитлеровцы вероломно на-
пали на нашу страну. В ста-
тье подчеркивалось: «Раз-
гром гитлеровской Германии 
неминуем. Но ленинградцы 
знают, что им, как и всем со-
ветским людям, предстоят 
еще новые жестокие бои. 
Трудящиеся Ленинграда, 
прошедшие замечатель-
ную боевую школу, как и 
весь советский народ, пре-
исполнены непоколебимой 
решительностью работать с 
удвоенной, утроенной энер-
гией, не щадить сил в инте-
ресах победы».

1942-й... Впереди еще мно-
го испытаний. Но Ленинград 
уже пережил первую и самую 
тяжелую зиму блокады. Зи-
мой по Дороге жизни был на-
лажен подвоз хлеба, по льду 
Ладоги массово эвакуировали 
население. Весной возобнови-
лось движение трамваев, вер-
нулись в строй многие пред-
приятия, возобновили рабо-
ту театры и кинозалы. 

Вот как описывал быт Ле-
нинграда корреспондент га-
зеты С. Езерский: «Липы, за-
цветшие на бульваре, обез-
главлены. Их кроны подрезал 
не нож садовника. Их обру-
били вражеские снаряды. На 
чистом асфальте вдруг заме-
чаешь странный след, похо-
жий на рваную рану. Это — 
осколки бризантного снаряда. 
На штукатурке родного дома 

краснеют полосы обнаживше-
гося кирпича. Это — разрывы 
бомб. В знакомом фасаде зия-
ют пустые глазницы выбитых 
рам. Это — раны на живом 
теле города. Боевые шрамы. 
Между июнем 1941 и июнем 
1942 года легли 12 месяцев 
вой ны, 300 дней блокады».

«Смена» напечатала пись-
мо рабочего В. Егорова: «Год 
назад я поступил на оборон-
ный завод учеником слесаря. 
Цех делал оружие для фронта. 

Мне говорили: «Специ-
альность трудная, нужны го-
ды, чтобы освоить ее». Но раз-
ве можно медлить, когда для 
разгрома врага нужно боль-
ше оружия?! Через месяц я 
уже выполнил норму. Сейчас 
я вырабатываю 7-8 норм и сам 
 обучаю новичков».

ПЕРЕЛОМНЫЙ 1943�Й
«Ленинградскую правду» и 

«Смену» 22 июня 1943 года от-
крывала статья Совинформбю-

ро, в которой говорилось, что, 
воспользовавшись отсутстви-
ем второго фронта, немец-
кие войска предприняли по-
пытки наступлений на Волгу 
и Северный Кавказ. Под Ста-
линградом и на Тереке враг 
был разбит.

«Второй год войны принес 
гитлеровцам новые огромные 
потери и не дал никакого вы-
игрыша в территории. Более 
того, наши войска прорва-

ли блокаду Ленинграда и выби-
ли врага из важных в военном 
отношении районов — Курска, 
Ржева, Вязьмы, Великих Лук, 
Демянска», — подчеркивалось 
в официальном сообщении.

Тогда же газеты писали о 
торжественных церемониях 
вручения медалей «За оборо-
ну Ленинграда». Награды вру-
чали рабочим и инженерам, 
воспитанникам ремесленных 
училищ и научным работни-
кам... Во Фрунзенском районе 
медали получили 116 работни-
ков аптек, в том числе старей-
ший провизор города тов. Па-
хуцкий. Одна из награжден-
ных, работница Н-ского завода 
тов. Балашова, сказала: «С нача-
ла войны я и мой сын-подро-
сток работаем в цехе, помога-
ем фронту. Муж мой на фрон-
те, а мы здесь отдаем все силы, 
чтобы ускорить разгром нена-
вистного врага».

«Ленинградская правда» со-
общила хорошую новость: об-
ласть на 10 дней раньше, чем 
в прошлом году, выполнила 
план весеннего сева зерновых, 
льна, корнеплодов и сахарной 
свеклы.

ПОЛНЫЙ НАДЕЖД 
1944�Й

Подводя итоги трех лет вой-
ны, «Ленинградская правда» 
сообщала, что к лету «за вре-
мя наступательных боев со-
ветские войска освободили 
около 1,5 млн кв. м оккупи-
рованных врагом террито-
рий, продвинулись на запад 
на 2 тыс. километров, вы-
шли на большом протяже-
нии фронта к нашим грани-
цам и вступили на террито-
рию Румынии».

«Смена» рассказала о 
подвиге Героя Советского 
Союза капитана 3-го ранга 

С. Осипова: «Среди бела дня 
звено катеров Осипова заме-
тило в Балтике караван из че-
тырех огромных транспортов 
в охранении семи эсминцев и 
шести быстроходных катеров. 
Наши катерники решили ата-
ковать. В результате потопле-
но три транспорта и эсминец. 
Осипов без потерь вернулся 
на базу».

В «Ленинградской правде» 
вышла пронзительная статья 
И. Эренбурга. Писатель вспо-
мнил жестокую казнь безза-
щитных людей в Мариуполе. 
«Я не говорю о мести, — напи-
сал Эренбург. — Мы не станем 
разбивать телескопы Иены. Мы 
не будем жечь дом Гёте. Мы не 
фашисты и не начнем мазать 
губы немецких детей синиль-
ной кислотой. Мы придем к 
ним, чтобы больше никогда 
они не пришли к нам».  

Между тем в Ленинграде, 
уже освобожденном от осады, 
обсуждали планы восстановле-
ния. В Октябрьском районе ре-
шили выполнить годовую про-
грамму к 27-й годовщине ре-
волюции. В Московском мед-
работники восстановили зда-
ние больницы им. Коняшина, 
которое всю блокаду было под 

огнем врага. В Василеостров-
ском районе отремонтирова-
ли 4,6 тыс. кв. м жилой пло-
щади, более 3 тыс. кв. м кров-
ли, застеклено 2,3 тыс. кв. м 
окон… До Победы оставалось 
меньше года.

ПОБЕДНЫЙ 1945�Й
В этот период газеты вспо-

минали начало войны. В пере-
довице «Ленинградская прав-
да» отметила: «Наши флаги 
реют в Берлине, Вене и Буда-
пеште… Четвертую годовщи-
ну войны мы встречаем в об-
становке развернувшихся пе-
ред нами бескрайних перспек-
тив роста и процветания… 
Советский народ отстроит раз-
рушенные города и вырастит 
вырубленные сады».

Из газет исчезли сводки 
с фронтов, главная тема — воз-
вращение к мирной жизни. 
Важным событием стало 220-ле-
тие Академии наук СССР, празд-
нование проходило в Ленингра-
де. Торжественно отметили и 
годовщину создания Нахимов-
ского военно-морского учили-
ща, где обучались сыновья вои-
нов ВМФ, Красной армии и пар-
тизан. Учреждению передано 
здание Петровского училищно-
го дома на берегу Невы.

Кировский завод, всю войну 
ковавший оружие для фронта, 
вновь запустил мирную про-
дукцию — началось производ-
ство подъемных машин для 
шахт. «Уже изготовлено три та-
ких агрегата. Последняя маши-
на собрана за 15 дней вместо 
месяца», — написали газеты.

О главном событии лета 
издания сообщили 23 июня. 
Они опубликовали Приказ 
Верховного Главнокоманду-
ющего о проведении Парада 
Победы на Красной площади 
в Москве 24 июня 1945 года.

Анатолий Аграфенин
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Все 872 дня блокады и 1417 дней войны ленин-

градцев поддерживали и вдохновляли к победе го-

родские газеты. В самый трудный период «Ленин-

градская правда» «похудела» с четырех страниц до 

двух, но продолжала выходить ежедневно. Лишь 

однажды, 25 января 1942 года, подготовленный к 

выпуску номер не увидел свет — из-за отключе-

ния электроэнергии печатные машины встали. По-

сле этого ЧП типографии приравняли к особо важ-

ным объектам наравне с оборонными предприя-

тиями и хлебозаводами. Больше сбои не повторя-

лись. В январе 1942 года приостановился выпуск 

молодежной газеты «Смена», но уже в апреле из-

дание возродилось. 

Героические  

Вс
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Как в ленинградском Центре 
управления регионом читают 
цифровую жалобную книгу.

ДИАЛОГ С ВЛАСТЬЮ
На детской площадке сломаны качели, 

трудно записаться к врачу, дорога требует 
ремонта, отключили горячую воду… Как 
просигнализировать о проблемах? Еще 
относительно недавно, чтобы решить во-
прос, звонили на горячую линию, отправ-
ляли жалобу по почте или приходили к 
представителям власти на личный прием. 
Сегодня обращение можно подать онлайн. 
Или просто написать о проблеме в соци-
альной сети. Не сомневайтесь — ЦУР про-
чтет и даст ход.

В Ленобласти Центр управления регио-
ном открылся в ноябре 2020 года. Парал-
лельно аналогичные учреждения появились 
по всей России. Особенность нашего ЦУР в 
том, что это проектный офис, где работают 

и сотрудники областного комитета обще-
ственных коммуникаций, и АНО «Диалог 
Регионы». Возможность привлекать к веде-
нию проектов классных специалистов и де-
ловое партнерство с правительством реги-
она — это большие плюсы. Дело-то общее!

К ОТВЕТУ!
К цифровым технологиям сейчас при-

бегают даже не самые технически под-
кованные слои населения. Поэтому гра-
мотный мониторинг информационного 
поля дает актуальный срез обществен-
ной ситуации. 

Специалисты ЦУР выявляют и обрабаты-
вают сообщения от ленинградцев не только 
в официальных группах органов власти, но 
также в СМИ и во всех открытых источни-
ках — соцсетях, блогах, на форумах. 

Все обращения структурируют по отрас-
лям и направляют в профильные ведомства. 

Также на сайтах ведомств и муниципалите-
тов размещены виджеты — кнопки, клик-
нув по которым переходишь на платформу 
«Госуслуги. Решаем вместе» и сообщаешь о 
проблеме. Запущено одноименное мобиль-
ное приложение.

 «В месяц мы фиксируем около 5 тысяч 
обращений, поступивших через «Госуслу-
ги», и 3 тысячи — через соцсети, — делит-
ся заместитель руководителя ЦУР по Леноб-
ласти Евгения Апанасова. — Больше всего 
жителей области волнует здоровье. Мно-
го вопросов задают по вакцинации от ко-
ронавируса, жалуются, что на «Госуслугах» 
в личном кабинете не ведется дневник на-
блюдения, не оформлен прививочный сер-
тификат. Часто пишут о ремонте дорог. Есть 
сезонные проблемы, например отключение 
горячей воды летом».

ЦУР не сортирует обращения на важные 
и мелкие. Отвечают абсолютно на все. Для 
обращений, поступивших через «Госуслу-
ги», срок реагирования — 30 дней. Но мно-
гое зависит от характера сообщения. 

Приблизительно по половине вопросов 
требуется предоставить информацию — на-
пример, адреса пунктов вакцинации или 
список документов для оформления льгот. 
Это недолго. Есть сигналы, к которым при-
менимы механизмы ускоренного решения, 
так называемые фаст-треки. Скажем, если 
просят вывезти мусор или починить улич-
ные фонари.

В мае в областной ЦУР через «Госуслуги» 
поступило 4726 обращений, из них ускорен-
но, в течение 10-15 дней, ответили на 2549. 
По соцсетям расклад следующий: 3165 со-
общений, в течение 4 часов (из 9 допусти-
мых) ответ дали на 521. Вообще же среднее 
время ответа в соцсетях — 6,5 часа. 

НАЙТИ СЛАБОЕ ЗВЕНО
Концепция ЦУР — это три действия: «Все 

знаем — быстро помогаем решить — не до-
пускаем». За созданием «карты проблем» 
следует выход на исполнителей и решение в 
положенные сроки. Последний этап — ана-
литический — направлен на предотвраще-
ние инцидентов. 

Из потока обращений вычленяют часто 
встречающиеся, указывающие на систем-
ные недочеты. Готовят аналитические ма-
териалы по социально-экономической ситу-
ации. Данная информация помогает опре-
делить «слабое звено». 

«Важно доносить до жителей области 
значимую информацию, — комментирует 
Екатерина Путронен. — Например, сведе-
ния о социальной поддержке семей с деть-
ми, людей с инвалидностью, пенсионеров». 

Свежий пример: в этом году изменились 
правила расчета пособия для семей с деть-
ми в возрасте от 3 до 7 лет. Вопросов от мо-
лодых родителей поступала тьма. Тогда со-
вместно с комитетом по соцзащите населе-
ния был разработан и запущен специаль-
ный чат-бот. Число обращений сократилось.

«Ленинградцы должны знать, как выра-
зить мнение по объектам благоустройства 
городов и городских поселений и любым 
вопросам местного самоуправления, кото-
рые их беспокоят. Пожелания людей будут   
учтены органами власти при принятии ре-
шений», — продолжает руководитель ЦУР.

К сопутствующим задачам относятся со-
циологические исследования, отражающие 
изменения общественного мнения. Резуль-
таты опросов и анкетирований доклады-
вают руководству области и преобразуют 
в конкретные решения.

Людмила Кондрашова
Фото Артема Куртова

ËÅÍÈÍÃÐÀÄÑÊÀß ÏÀÍÎÐÀÌÀ

среднее время ответа на 
обращения в соцсетях. 

6,5 ЧАСА

АКТУАЛЬНО

«Одна из наших задач — наладить 
взаимодействие между жителями Ле-
нинградской области и органами вла-
сти. ЦУР располагает технической 
платформой, чтобы находить обра-
щения и жалобы людей и дать испол-
нительной власти возможность бы-
стро и качественно их отработать».

Екатерина Путронен, 
руководитель ленинградского ЦУР, 

председатель комитета общественных 
коммуникаций Ленобласти

ПЕРСОНА

Памяти героев 
Карельского фронта
Анатолий Лысых, соучре-
дитель благотворительного 
фонда «Возрождение мемо-
риального парка «Свирская 
победа»,  — о новой жизни 
парка и будущем музее 
в Лодейном Поле.

— Недавно мемориаль-
ный парк «Свирская По-

беда» признали памят-
ником федерального 
значения. Это важное 
и радостное событие — 
этот статус дает мемо-

риалу и музею новую 
жизнь. 
Парк в Лодейном Поле был 

заложен 7 ноября 1944 года. Он посвящен 
Свирской победе и истории трехлетнего про-
тивостояния в этих местах. В 1990-х парк был 
заброшен и стал зарастать…

В 2018 году, когда я возглавлял Обществен-
ную палату Лодейнопольского района, к нам 
обратилась бывший директор парка Ири-
на Майорова. Она просила помочь объекту 
возродиться, обратить внимание властей на 
ситуацию. Общественная палата решила до-
биться признания парка «Свирская Победа» 
мемориальным парком федерального значе-
ния. Соответствующий приказ вступил в си-
лу 9 мая 2021 года.

Теперь предстоит решить, как оформить 
музей. Он должен представлять события 
Свирско-Петрозаводской операции и осво-
бождение Заполярья. Нужно возобновить 
работу, восстановить аллеи, решить вопрос 
о воссоздании узла обороны. Еще в 1941 го-
ду стойкость закрепившихся здесь дивизий 
не дала врагу окончательно окружить Ле-
нинград. Когда шли бои за Тихвин, оборона 
на Свири прочно стояла, не позволяя фин-
ским и немецким войскам замкнуть второе 
кольцо блокады. 

Наступление с берегов Свири началось 
утром 21 июня 1944 года мощной артподго-
товкой. Она длилась 3,5 часа и стала самой 
продолжительной за всю Великую Отече-
ственную войну. Затем началось форсирова-
ние реки. Бойцы 99-й и 98-й стрелковых диви-
зий совершили подвиг: ложным десантом рас-
крыли недобитые огневые точки. Советские 
войска переправились через Свирь и прорва-
ли вражескую оборону. За бои в наступатель-
ной операции 51 воин был удостоен звания 
«Герой Советского Союза», в том числе все 
16 добровольцев, которые провели разведку 
боем. К концу лета 1944-го военные действия 
на Карельском фронте закончились. 19 сентя-
бря Финляндия подписала перемирие.

В этом году массовые мероприятия на об-
ластном празднике 21 июня пришлось отло-
жить из-за пандемии. Но мы помним и чтим 
подвиг воинов, которые 1005 дней сдержи-
вали натиск противника и способствовали 
окончательному перелому в войне. 

Я люблю наш край, горжусь историей ма-
лой родины. В XVIII-XIX веках здесь строили 
корабли, прославившие русский флот. Пусть 
и слава бойцов Свири будет возрождена, а ме-
мориальный парк станет украшением Лодей-
ного Поля и всей области!

Знаем и помогаем

НОВОСТИ РЕГИОНА
ДОНОРЫ СДАЛИ КРОВЬ

14 июня отмечался Всемирный день 
донора крови. Дата приурочена ко дню 
рождения австрийского врача и иммуно-
лога Карла Ландштейнера, удостоенного в 
1930 году Нобелевской премии по физио-
логии и медицине за открытие групп кро-
ви у человека.

В Ленобласти 16-17 июня прошел День 
донора. Желающие могли сдать кровь в 
медучреждениях городов Всеволожск, Во-
лосово, Выборг, Гатчина, Луга, Пикалево, 
Санкт-Петербург, Тихвин, Тосно, а также 
поселков Винницы (Подпорожский рай-

он), Горбунки (Ломоносовский район), 
Токсово (Всеволожский район). В рамках 
мероприятия были организованы лекции 
и викторины по донорству крови.

БИЗНЕСУ  ПОМОГУТ РАСТИ
Областной Фонд поддержки предпри-

нимательства запустил комплексные услу-
ги по ряду направлений развития бизнеса. 
Теперь в рамках одной услуги предприни-
матель получает сразу несколько профиль-
ных услуг по интересующей теме. Напри-
мер, маркетинговое сопровождение вклю-
чает разработку бизнес-стратегии, в том 

числе анализ конкурентов и целевой ауди-
тории, настройку таргетированной рекла-
мы в соц сети и подготовку контент-плана. 

Чтобы получить комплексную услугу, 
предпринимателю нужно быть зареги-
стрированным на территории Ленинград-
ской области, осуществлять деятельность 
более года и состоять в Едином ре естре 
субъектов малого и среднего предприни-
мательства. Новый подход реализуется в 
рамках регионального проекта «Акселера-
ция субъектов МСП» национального про-
екта «Малое и среднее предприниматель-
ство и поддержка предпринимательской 
инициативы».

О ЧЕМ СООБЩАЮТ ЛЕНИНГРАДЦЫ ЧЕРЕЗ СОЦСЕТИ 
данные за май 2021 года

3165 ВСЕГО 
 ОБРАЩЕНИЙ

613 Автомобильные 
дороги

601 Жилищно-коммунальное 
хозяйство

540 Благоустройство

275 Мусор

539 Остальные 
категории

297 Социальное 
обслуживание и защита

СПРАШИВАЛИ? ОТВЕЧАЕМ
«Нужно ли мне прививаться, если я уже 
болела коронавирусом?»

Ольга Петровна, Кингисепп

Отвечает комитет по здравоохране-
нию Ленинградской области: «Да, вам 

следует делать прививку, даже если у вас ранее 
был COVID-19. У людей, которые выздоравлива-
ют после COVID-19, развивается естественный 
иммунитет к вирусу, но пока достоверно неиз-
вестно, как долго он длится и насколько хоро-
шо вы защищены. Вакцины обеспечивают бо-
лее надежную защиту. Рекомендуется привить-
ся через несколько месяцев после перенесенно-
го заболевания».

ЦУР не сортирует обращения на важные и мелкие. Отвечают абсолютно на все.

Подробнее о работе ЦУР 
смотрите, наведя 
телефон на QR-код
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память

Может быть я ее, как и другие до-
кументы, отложил бы в сторону, но мой 
взгляд на первой полосе привлекли 
фотографии группы каменщиков, сде-
ланные фотокорреспондентом газеты 
Г. Сафоновым.

Прочитал и текст внештатного 
корреспондента Ю. Абрамова под этими 
фотографиями.

«Последние кубометры кирпичной 
кладки высотного дома № 42 А в четвер-
том микрорайоне завершает бригада во-
енных строителей, которую возглавляет 
сержант Алехан Оздоев.

Коллектив этой бригады — много-
национальный. Среди них есть дагеста-
нец, чеченец, украинцы и русские. Ре-
бята успешно справляются с плановыми 
заданиями.» 

Сегодня этим событиям тридцать 
два года. Ребята, отслужив положенный 
срок, разъехались по домам, оставив 
о себе память на века в виде красавца-
города Сосновый Бор. Как сложилась их 
судьба, трудно представить, так как уже 
нет той страны, которую они обустраи-
вали, и многие союзные республики 
стали для нас ближним, а то и дальним 
зарубежьем.

Но та профессия и опыт, который 
они получили, проходя службу в военно-
строительных частях Министерства 
среднего машиностроения, мне дума-
ется, им пригодились и на гражданке, 

независимо от общественного строя 
страны, где они живут.

Воспоминания нахлынули сами 
собой.

Старая часть города Сосновый Бор, 
вместе с жилфондом и социальными 
объектами, была построена именно во-
енными строителями, под руководством 
инженерно-технических работников.

Войсковая часть 53816 была за-
креплена за несколькими Строительно-
монтажными управлениями Северного 
управления строительства: СМУ № 5, 
УОР, СМУ № 7, УЭС.

Каменщики выполняли СМР 
в Строи-тельно-монтажном управле-
нии № 5, где начальником СМУ был 
Сааков Б. А. Командиром роты был 
назначен опытный офицер Мехоно-
шин В. Г.

Помимо этой войсковой ча-
сти 53816 в Управление военно-
строительных частей, где начальником 
был полковник Белокуров В. П., струк-
турно входили войсковые части 40561, 
40569, 48370 и 1291 ВСО (г. Ленинград). 
В разные времена количество военных 

строителей на территории Сосновобор-
ского гарнизона насчитывалось до две-
надцати тысяч человек.

Все они были заняты на строитель-
стве Ленинградской атомной электро-
станции и города, обеспечении товарной 
продукцией объектов городского строи-
тельства, автотранспортных перевозок 
и других видов работ.

История присутствия на терри-
тории будущего города Сосновый Бор 
военно-строительных частей началась 
с 1963 года.

Сначала Спецстрой, затем Мин-
средмаш — везде были военные строи-
тели. Их задача была строить. И они 
строили — тридцать лет. За это время 
руками девятнадцатилетних парней 
были возведены, на ряду с Сосновым 
Бором, десятки научных и промышлен-
ных объектов в других городах. Потом 
начались лихие девяностые, развалилось 
многое, в том числе и система военно-
строительных частей.

Сегодня, благодаря министру обо-
роны С. Шойгу, идет вновь возрождение 
Спецстроя. И мы видим результаты: 

за предельно сжатые сроки, в тяжелей-
ших условиях, были возведены больнич-
ные городки для экстренной госпитали-
зации больных коронавирусом и много 
других объектов.

Но эту статью я пишу с другой це-
лью. И хочу, чтобы ее прочитали наши 
народные избранники, восприняли ее 
как обращение.

В городе, особенно в последнее 
время, произошло много значимых 
перемен. Открыты скверы, парки, на-
званы улицы и бульвары именами за-
служенных горожан, имена достойных 
заносятся в Книгу Славы.

А вот имя военного строителя 
до сих пор остается в забвении.

Да, в прошлом были попытки быв-
шего народного депутата А. Коппеляна 
внести предложение администрации 
по установке памятника военному стро-
ителю (в виде солдатского сапога!), была 
установлена скромная мемориальная 
доска на жилом доме № 21, оповещаю-
щая о том, что в этом доме размещалась 
казарма военно-строительной части. 
Но этого недостаточно.

А сегодня, если задать на улице 
прохожему вопрос: «Кто строил город 
Сосновый Бор?», — справедливого от-
вета можем не получить.

Может, пришла пора установить 
историческую правду, принять решение 
об увековечении памяти всех военных 
строителей, кто создавал уют и удобства 
эксплуатационникам, строителям, учите-
лям, врачам и остальным жителям города, 
«в котором сегодня хочется жить»?

А всему офицерскому составу, пра-
порщикам, рядовым бывших военно-
строительных частей Сосновоборского 
гарнизона предлагаю поддержать мое 
обращение письмами на имя председа-
теля Совета депутатов Садовского Вла-
димира Брониславовича, по адресу: ул. 
Ленинградская, д. 46, Совет депутатов.

Последний командир ВСП 53816, 
член Общественной палаты 

муниципального образования 
«Сосновоборский городской округ» 

В. Карпенко 

Вспоминая далекое прошлое
Перебирая свой домашний 
архив, случайно на глаза 
попалась газета «Маяк 
Прогресса» — орган Со-
сновоборского городского 
комитета КПСС и город-
ского Совета народных 
депутатов — от 28 декабря 
1989 года.

Президентские состязания проводились с 15 по 22 апреля 2021 года. 
Первое место заняла команда школы №6, вторыми стали спортсмены 
из школы №7, а призовую тройку замкнула команда школы №1.

сВодная таблица результатоВ 
президентских спортиВных игр

1 05:33,7 1 12,2 2 7,8 4 25,4 3 28 4 181,8 2 213,4 3 17 4 10,9 3 26 3
2 05:49,7 4 19,2 1 18,4 1 27,2 1 29,6 1 174,2 3 216,4 2 24,4 1 13,4 2 16 1
3 05:35,3 2 7 3 12,6 2 25,8 2 28,6 2 190 1 231,8 1 18,1 3 14,4 1 17 2

4 05:44,6 3 0 4 7,9 3 21 4 28,4 3 165,6 4 198,4 4 18,2 2 10,8 4 31 4

(1469) №25 www.terastudio.comгОрОд — этО Мы С ВаМи!24 июня 2021 7прессТеРа

tera_25_2021-24-06_д.indd   7 22.06.2021   17:19:53



Культурный  пласт

Это стало возможным благодаря 
поддержке правительства Ленинград‑
ской области. Выставка передвижная, 
с ней уже познакомились жители многих 
городов и весей нашего региона, а сейчас 
такая возможность есть и у сосновобор‑
цев. Посмотреть экспозицию можно 
в читальном зале Городской публичной 
библиотеки — на первом этаже мэрии.

Выставку готовили к 85‑летию 
этого удивительного здания. Сейчас 
идеи Алвара Аалто используют прак‑
тически все, кто проектирует здания 
библиотек.

В библиотеке Аалто все продумано 
до мелочей, от освещения до необхо‑
димости обернуть книгу. Архитектор 
попытался дать ответ на многие вопро‑

сы — какой должна быть современная 
библиотека, как она взаимодействует 
с остальным миром и людьми. Впро‑
чем, такой подход был у него ко всем 
строениям, которые ему доводилось 
проектировать.

Передвижная выставка — это де‑
сять роллапов, стендов на колесиках, 
которые можно располагать по‑разному. 
Такая система как нельзя лучше соот‑
ветствует идеям самого Аалто, который 
всегда стремился органично вписать 
любое свое творение в окружающий 
ландшафт.

Алвар Ааалто родился 3 февраля 
1898 года в Западной Финляндии, в го‑
роде Куортане. Отец был геодезистом, 
мать — начальником местного почтово‑

го отделения. Но вскоре семья переехала 
Алаярви. И Алвар навсегда полюбил 
тамошнюю природу. Он с детства знал 
два языка — в семье говорили на фин‑
ском и на шведском. Был очень само‑
стоятельным — и это сказалось на его 
творческих работах. Учился в лицее 
в Ювяскюля, там же брал уроки рисова‑
ния у местного художника. После школы 
поступил в Политехнический институт 
в Гельсигфорсе — так тогда назывался 
город Хельсинки. Это было в 1916 году. 
В 1917 случилась Октябрьская револю‑
ция, а вскоре после этого Финляндия 
обрела независимость. Но Аалто все же 
успел поучаствовать в гражданской 
войне (на стороне белых).

Первым самостоятельным проек‑
том будущего знаменитого архитектора 
стал родительский дом — деревянный 
и довольно старый. Студент Аалто пре‑
вратил его в настоящий шедевр — удоб‑
ный и современный. Работать с деревом 
он особенно полюбил. Вскоре после 
этого он открыл свою собственную 
мастерскую — в Ювянкюля. Именно 
тогда сложились его подходы к проек‑
тированию.

Его не зря считают великим архи‑
тектором и дизайнером — вообще‑то 
многие его работы стали хрестома‑
тийными, вошли в учебники по ар‑
хитектуре. В свое время он основал 
фирму Artek, которая существует 
до сих пор. Делает главным образом 
мебель — удобную, красивую и очень 
практичную, ведь в доме все должно 
быть органично.

Аалто работал во многих местах. 
Здания, спроектированные им, есть 
в европейских странах, в Америке, 
в Ираке. Но, конечно, больше все‑
го — в Финляндии. Он одинаково 
качественно работал в Хельсинки 
и маленьком городке Алаярви. Строил 
церкви, университеты, школы, частные 
дома — словом, все, что заказывали. 
Активно участвовал в работе Финской 
Академии и даже был ее президентом, 
американцы избрали его почетным чле‑
ном своей Академии наук и искусств, 

британцы — удостоили золотой медали 
Королевского института архитекто‑
ров — как, впрочем, и их американские 
коллеги.

Аалто охотно применял в своих 
работах местные материалы — дерево, 
камень и другие. И всегда учитывал усло‑
вия. Его здания органично вписывались 
в природную среду.

Эксперименты с организацией вну‑
треннего пространства привели к соз‑
данию Artek, что значило арт+техника. 
Кстати, это предприятие они создавали 
вместе с женой — дизайнером. Работали 
там еще несколько их знакомых.

Аалто особенно любил библио‑
теки — их он построил одиннадцать. 
В Выборге — одна из лучших. Тогда это 
был второй по значению город Финлян‑
дии (правда, всего лишь через четыре 
года он стал советским). Многие здания 
очень сильно пострадали во время Зим‑
ней войны и Великой Отечественной. 
До реставрации руки не доходили очень 
долго. Но библиотека Аалто уцелела, ее 
много лет реставрировали российские 
и финские специалисты, и к 85‑летию 
работы были закончены. Библиотека 
Аалто — одна из достопримечатель‑
ностей Выборга. И проект получил 
одну из высших архитектурных наград 
Евросоюза.

Это белое здание — один из лучших 
проектов Аалто. Оно состоит из геоме‑
трических форм, 

Здесь много камня и стекла — во‑
обще Аалто предпочитал естественное 
освещение, вот и сделал ленточное 
и панорамное остекление. Все про‑
думано до мелочей — стенды, кресла, 
столы. Здесь роскошная акустика — 
в конференц‑зале предусмотрен особый 
потолок.

Библиотека в Выборге — не един‑
ственный объект, представленный 
на выставке. Один из стендов посвя‑
щен санаторию в Паймио. Работа над 
двумя проектами шла одновременно. 
В санатории люди должны были вы‑
здоравливать — этой задаче посвящены 
и здания, и мебель, и все остальное. 
Общей задаче служило все, даже емкости 
для анализов. Больше всего пациентам 
и врачам понравилось кресло — такие 
и по сей день используют в больницах 
и санаториях, где лечат пациентов с бо‑
лезнями легких.

Строил Аалто и финский па‑
вильон для Всемирной выставки 
в Нью‑Йорке в 1939 году. В этом же 
году он строил виллу Майре для сво‑
их друзей, которые предложили ему 
не сдерживать фантазию и не стес‑
няться в расходах. Получился шедевр. 
Заказчиком был строительный магнат, 
так что можно было действительно 
не стесняться.

Одна из наиболее крупных работ — 
кампус Массачусетского университета. 
У студентов должны быть комнаты 
с красивым видом на реку, в этих ком‑
натах должно быть удобно. Так и по‑
лучилось, плюс к тому — помещения 
причудливой формы, дающие простор 
фантазии дизайнерам. Все комнаты — 
разные, но все интересные.

В общем, все, что за свою долгую 
жизнь спроектировал великий финский 
мастер, можно сейчас видеть в Город‑
ской публичной библиотеке. Работники 
библиотеки с охотой расскажут и об ар‑
хитекторе, и о его проектах. Именно 
такой и должна быть современная би‑
блиотека — культурный и научный центр 
любого города.

Ирина ПОЛЯКОВА 

Пространства 
алвара аалто

В рамках исполнения п. 3 поручения Президента Российской Федерации 
№ Пр‑1150 от 23 июля 2020 года и во исполнение достижений национальных 
целей развития до 2030 года, 18 мая 2021 года в России стартовала междуна‑
родная премия «Мы вместе».

Цель Премии — выявить лидеров социальных изменений из числа пред‑
ставителей некоммерческих организаций (далее — НКО), волонтерского 
движения, бизнеса и сферы медиа, для поддержки социальных инициатив.

Премия проходит по 4 трекам:
‑Волонтеры и НКО (поддержка лучших проектов волонтеров и неком‑

мерческих организаций);
‑Бизнес (поддержка развития корпоративной социальной ответствен‑

ности);
‑Медиа (выявление лучших материалов социальной журналистики);
‑We are together (международное сотрудничество в сфере поддержки 

добровольчества).
Участниками Премии могут стать:
‑Физические лица: граждане Российской Федерации в возрасте от 14 лет, 

являющиеся волонтерами, представителями некоммерческих организаций, 
медиа сферы, коммерческих структур, реализующих социальные проекты;

‑Юридические лица: некоммерческие и коммерческие организации, 
осуществляющие социально полезную деятельность или реализующие со‑
циальные проекты в рамках стратегий развития программ корпоративной 
социальной ответственности.

Заявки на участие в Премии можно подать до 05 июля 2021 года на сайте 
https://dobro.ru. Полная информация о Премии размещена на сайте: премия.
мывместе.рф.

МЫ вМЕстЕ!

Финский архитектор 
Алвар Аалто — один 

из наиболее ярких 
представителей 

северного модерна. 
Так уж получилось, 

что на территории 
России есть 

всего одно его 
произведение — 

здание библиотеки 
в Выборге. 

Сотрудники 
этой уникальной 

библиотеки еще два 
года назад задумали 

и оформили выставку 
«Архитектура Алвара 

Ааалто во времени 
и пространстве».
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Рубрику ведет 
Надежда 
Полторацкая

Борьба с пернатыми воришками ведётся 
с незапамятных времён и с переменным успехом. 
Ещё в начале XX века справочник «Обиходная 
рецептура садовода» рекомендовал подвесить 
в кроне дерева кусочки зеркал, которые свои-
ми бликами пугали бы птиц. Прошло 100 лет, 
садоводы вместо зеркал используют блестящие 
компакт-диски, но набеги на сады по-прежнему 
продолжаются.

Конечно, сегодня разработаны достаточно 
эффективные отпугиватели: ультразвуковые, зву-
ковые, лазерные, световые, которые применяются 
на аэродромах или в крупных фермерских хозяй-
ствах. Но стоят они дорого, а тратить от 5 до 100 ты-
сяч на прибор, чтобы иметь возможность собрать 
несколько килограммов ягод, нерентабельно. 
Поэтому большинство садоводов ведут борьбу при 
помощи дешёвых подручных средств.

Самый надёжный способ сохранения урожая 
клубники — укрыть её защитной сеткой от птиц. 
Она недорогая, служит несколько сезонов и в свёр-
нутом виде занимает немного места.

Высокие кусты (ирга, черноплодная рябина) 
закрыть сеткой до самой земли не получится. Птицы 
видят ягоды, через какое-то время находят лазейки 
в основании куста и забираются в крону. Поэтому 
высокие кусты лучше скрывать от глаз пернатых, 
накрывая их нетканым материалом. Чтобы укрытое 
растение было компактным, ветки можно на время 
слегка пригнуть к земле.

Для взрослых вишен или черешен такие спосо-
бы не годятся — слишком велики размеры кроны. 
В данном случае можно попробовать защищать 

от птиц не всё дерево, а отдельные его ветки, ис-
пользуя для этого также укрывной материал. Концы 
ткани удобно скреплять степлером.

Не стоит игнорировать и старое доброе 
пугало. Конструкцию можно сделать буквально 
за несколько минут. На трёхлитровую банку 
надевается шляпа и привязывается, чтобы 
не улетела. На листе бумаги можно нарисовать 
лицо и закрепить этот рисунок скотчем внутри 
банки. Голова пугала готова. Туловище делается 
из палки длиной около 1,5 м, которая вставля-
ется в рукава какой-нибудь ненужной одежды. 
Туловище и голова скрепляются верёвкой. Один 
конец привязывается к середине палки, а другой 
закрепляется на горловине банки. Далее в зем-
лю забивается металлический прут или тонкая 
труба, на который надевается банка. Получив-
шееся пугало нестатично, под действием ветра 
оно изменяет своё положение подобно флюгеру, 
так как банка легко вращается вокруг своей оси. 
Для дополнительного отпугивающего эффекта 
конструкцию можно дополнить блестящей 
ёлочной мишурой, компакт-дисками, детскими 
вертушками.

Из собственного опыта защиты ягод клубники: 
по углам грядки вбиваем по колышку. К одному 
из колышков привязываем бечевку (можно даже 
прочные нитки) и, держа за свободный конец 
бечевки, опутываем вначале по периметру грядки 
за оставшиеся три колышка, а потом — крест-
накрест. Птицы под это хлипкое сооружение не ле-
зут, боясь, вероятно, не взлететь в случае опасности, 
и ягоды остаются целыми.

Первое из них шутливо сформу-
лировал знаменитый российский се-
лекционер Иван Васильевич Казаков: 
«В посадках малины ноги должны 
вязнуть в навозе». Может, не до такой 
степени, но всё же эта культура очень 

любит высокое содержание органиче-
ских веществ в почве. Подкормки ми-
неральными удобрениями тоже нужны, 
но прежде всего, следует позаботиться 
об органике. К сожалению, в последнее 
время навоз стал дефицитным и потому 
весьма дорогостоящим удобрением. 
В значительной мере его могут за-
менить опавшие листья и скошенная 
трава. Их нужно постоянно подсыпать 
в рядки между растениями.

Личинки малинового жука, ко-
торые нередко можно обнаружить 
в ягодах, существенно портят общее 
впечатление от лакомства. Вредитель 
атакует малинники сразу после начала 
цветения. Какие-либо обработки в этот 
период делать нельзя, но своевременное 
опрыскивание малины — непосред-
ственно перед распусканием бутонов — 
поможет уберечь ягоды от червячков. 
Для борьбы лучше всего использовать 

В начале XX века на месте стадиона «Лужники» располагались огоро-
ды купца Пышкина. Грамотный и смекалистый предприниматель разрешал 
бесплатно утилизировать горожанам отходы жизнедеятельности животных, 
свозить конский навоз с улиц Москвы и складировать их возле огородов. 
Результаты такой «благотворительности» окупались с лихвой — кочаны 
знаменитой пышкинской капусты вырастили весом более пуда (16 кг).

Но времена изменились. Сегодня навоз продаётся в 50 литровых 
мешках за 150–200 рублей, пользуется высоким спросом у садоводов 
и огородников. Все знают, что внесение этого вещества приводит к улуч-
шению структуры почвы, существенному увеличению урожая, получению 
«органического продукта».

Заменить внезапно подорожавшее органическое удобрение сможет 
любой садовод, используя простую технологию. Правда, при разложении 
растительных остатков неизбежно выделение соединений аммиака, потому 
такое удобрение шутливо называют «вонючка».

Для приготовления «вонючки» нужно наполнить половину бочки ско-
шенной травой и залить водой. Затем подождать 7–12 дней. Время зависит 
от температуры — чем теплее, тем быстрее идут процессы ферментации. 
Индикатором готовности будет тот самый навозный запах, который порой 
оскорбляет обоняние неподготовленных к садовой жизни горожан.

В продаже есть препараты, уменьшающие резкость ароматов такого 
удобрения, — различные добавки на основе молочнокислых бактерий. 
И результат, надо сказать, достигается. Однако польза раствора при этом 
снижается. Закономерность в данном случае прямая — чем пахучее тра-
вяное удобрение, тем оно питательнее.

Получившаяся жидкость может обжечь корни растений. Поэтому 
«вонючку» нужно развести в пропорции 1:5 и лишь тогда подкармливать 
растения. Надо помнить, что такое самодельное удобрение содержит 
практически все необходимые растению элементы питания, но особенно 
много в нём соединений азота, поэтому использовать его можно лишь 
весной и в первой половине лета.

СЕКРЕТЫ ВЫСОКИХ 
УРОЖАЕВ МАЛИНЫ

Усыпанный 
ягодами куст 

малины — не чудо, 
а нормальное 

явление. Просто 
растение в полной 

мере реализует свои 
потенциальные 

возможности. 
В чём же секрет 

высокого урожая, 
как его получить? 

Никаких особых 
секретов нет, есть 

лишь несколько 
простых правил 

ухода.

биоинсектициды, такие как Фитоверм, 
Битоксибациллин, Лепидоцид или ана-
логичные им.

Малина очень чувствительна 
к влажности почвы. Если поливов не-
достаточно, то ягоды становятся при-
мерно на треть мельче, чем при опти-
мальном увлажнении. Соответственно, 
на столько же снижается общий урожай 
с куста.

Важно равномерно распределить 
однолетние и двулетние ветки по шпа-
лере, чтобы они столь же равномерно 
были освещены. Малина, как традици-
онный обитатель леса, легко переносит 
небольшое затенение, но в густой тени 
урожай снижается, а ягоды становятся 
более кислыми.

КАК СДЕЛАТЬ ТРАВЯНОЕ УДОБРЕНИЕ 
Бочка с водой заменит корову 
и приготовит «навоз».

Птицы любят разделить с садо-
водами радость сбора урожая. 
Даже если они обычно питаются 
насекомыми, то в пору созревания 
плодов и ягод не отказывают себе 
во фруктовом десерте.

КАК ЗАЩИТИТЬ УРОЖАЙ 
ОТ ПЕРНАТЫХ
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Солнце 
Магнитных бурь и даже серьез-

ных возмущений в магнитосфере 
в ближайшее время не ожидается. 
Тем не менее, солнечные пятна 
всегда к нашим услугам. Берем лю-
бой телескоп или подзорную трубу, 
устанавливаем солнечный экран 
за окуляром или применяем защит-
ные светофильтры, и наблюдаем.

Кстати, металлизированная 
полимерная пленка, установленная 
перед объективом телескопа, может 
служить неплохим светофильтром. 
Только плотность ее нужно вни-
мательно подобрать эксперимен-
тально. Помним о безопасности, 
без светофильтров и солнечных 
экранов наблюдать за Солнцем 
нельзя.

луна 
Один из наших основных косми-

ческих объектов в настоящее время — 
наш естественный спутник. После 
полнолуния 24 июня Луна начнет 
«худеть» и стареть. Но медленно. 
Кроме того, низкое положение Луны 
над горизонтом не способствует ее 

полноценному наблюдению — меша-
ет рефракция.

А положение Луны таково, что 
27 июня она пройдет южнее Сатурна, 
а 28 июня — южнее Юпитера.

Сатурн и Юпитер 
Здесь ситуация постепенно 

улучшается. Сразу после полу-
ночи над юго-восточным участ-
ком линии горизонта появится 
Сатурн, а следом за ним и Юпи-
тер. Красивые и яркие планеты, 
которые, безусловно, порадуют 
астрономов-любителей, согласив-
шихся на бессонную ночь.

иЮньСкие Боотиды 
Кто не смог посмотреть на этот 

звездный дождь 24 июня, может 
не расстраиваться. Есть вероятность 

увидеть максимум Июньских Боотид 
27 июня. Почему так? А из-за измен-
чивости данного метеорного потока.

Итак, повторный показ звездно-
го шоу возможен. Радиант Июньских 
Боотид находится в созвездии Воло-
паса, зенитное число от 0 до 100 ме-
теоров в час.

СереБриСтые оБлака 
А вот интересно, после Июнь-

ских Боотид интенсивность серебри-
стых облаков увеличится? Теоретиче-
ски — должна. Поскольку метеорная 
пыль, как раз и является затравкой для 
формирования ледяных кристаллов 
на границе стратосферы и космоса. 
Вот неплохой повод для наблюдения 
серебристых облаков.

Всем ясного неба и новых от-
крытий.

наука  и  техника

25 июня 1923 года летчик Константин Кон-
стантинович Арцеулов совершил первый полет на планере 
в послереволюционной России. Это произошло на Хо-
дынском поле, для буксировки планера использовался 
автомобиль.

В дореволюционной России планеризм был очень 
развит. Газеты буквально пестрели именами планеристов: 
Шиуков, Векшин, Россинский, Адлер, Делоне… Буду-
щий авиаконструктор Андрей Николаевич Туполев тоже 
в студенческие годы начинал знакомство с авиацией, как 
планерист.

До революции в России летали чаще всего на ба-
лансирных планерах-бипланах, построенных по схеме 
Шанюта. Но перед Первой мировой войной все чаще на-
чали появляться и свои конструкции, с аэродинамическим 
управлением и даже с шасси. Но после войны и революции 
популярный когда-то планеризм был, конечно, забыт.

Арцеулов взлетел на планере А-5 собственной 
конструкции. И это планер резко отличался от всего того, 
на чем российские планеристы летали раньше. Во-первых, 
это был моноплан с аэродинамическим управлением само-
летного типа. Во-вторых, А-5 имел колесное шасси и за-
крытый фюзеляж. Конечно, растяжки и тросы на планере 
Арцеулова были, но аэродинамике конструктор уделил 
много внимания.

Триумфом же Константина Арцеулова стал полет 
планера А-5 на I Всесоюзных планёрных испытаниях 
а Коктебеле, состоявшихся в том же году, когда на этом 
планере летчик Леонид Александрович Юнгместер 
установил рекорд продолжительности парящего полета: 
1 часа 20 минут 30 секунд! Выдающееся достижение для 
своего времени.

Интересно, что в следующем году было построено 
пять копий планера А-5: «Икар», «Ильич», «Пионер-
Ленинец» и «Красный студент». Можно сказать, что это был 
первый советский серийный планер.

27 июня 1929 года в Bell Laboratories (Лабо-
ратория Белла, Нью-Йорк, США) проходит первая публич-
ная демонстрация цветного телевидения. Телевизионная 
установка в данном случае механическая — развертка 
изображения осуществляется с помощью вращающегося 
диска с отверстиями (диск Нипкова). Передача цветов 
одновременная.

Тут надо уточнить, что Bell Laboratories ничего нового 
не изобрела. Приоритет в этом изобретении принадлежит 
шотландцу Джону Бэрду, осуществившему цветную теле-
передачу на подобной установке годом раньше. Причем, 
Бэрд опробовал как системы, как одновременной цветопе-
редачи, так и последовательной. В чем разница?

В одновременной системе развертка осуществля-
лась обычным диском Нипкова, за которым находились 
фотоэлементы, чувствительные к трем цветам (красный, 
синий, зеленый). Далее три сигнала подвались раздельно 
на телевизор с тремя газосветными лампами соответству-
ющих цветов. «Картинка» формировалась таким же диском 
Нипкова, вращающимся синхронно с диском камеры.

При последовательной цветопередаче у диска 
Нипкова было три дорожки с отверстиями, перекрытыми 
светофильтрами трех основных цветов. В камере стоял 
один фотоэлемент, в телевизоре — одна белая лампа. 
При синхронном вращении дисков и последовательной 
цветопередаче движущееся изображение оставляло 
цветные «хвосты», том более интенсивные, чем быстрее 
движение. И Бэрд последовательную систему цветопе-
редачи отверг.

Эпоха механического телевидения закончилась 
с началом Второй мировой войны. К тому моменту Бэрд 
уже транслировал свои механические телепередачи 
с разрешением 320х240 строк (разрешение VHS видеомаг-
нитофона). Но еще до этого в США создали электронную 
систему цветного телевидения.

Это сделал Питер Голдмарк в 1940 году. Цветопе-
редача в системе Голдмарка была последовательной, 
и осуществлялась с помощью вращающегося перед объ-
ективом камеры и телевизора диска со светофильтрами. 
Да, она тоже давала цветовые «хвосты», но до изобретения 
цветного кинескопа успела стать основой коммерческого 
телевещания в США.

Доброй светлой 
ночи, друзья! Июнь 

завершается, а белые 
ночи… нет. Поэтому 

основными объектами 
для наблюдения 

астрономов-любителей 
остаются только 

самые яркие 
небесные тела. На них 

и сосредоточим свое 
внимание.

Р е а к т о р у  О б -
нинской АЭС дали 
название АМ-1. Он 
канальный, в качестве 
замедлителя и отража-
теля нейтронов в нем 
используется графит, 
для охлаждения и в ка-
честве теплоносите-
ля — вода. Тепловы-
деляющие элементы 
и м е ю т  т р у б ч а т у ю 
конструкцию. Глав-
ным конструктором 
реактора АМ-1 стал 
Николай Антонович 
Доллежаль 

Решение о строи-
тельстве атомной элек-
тростанции было при-
нято правительством 
СССР в 1949 году. 
Все существовавшие 
в то время атомные 

реакторы строились 
или для исследований, 
или для выработки 
оружейного плутония. 
Аббревиатура «АМ», 
как официально было 
заявлено,  означа-
ла «атом мирный», 
но есть вполне ло-
гичная версия, что 
это могло означать 
и «атом морской». 
То есть, реакторы та-
кого типа, вроде как, 
разрабатывались в ка-
честве энергетической 
установки для атомо-
ходов, но по причине 
громоздкости и боль-
шого веса от них от-
казались.

Электрическая 
мощность Обнин-
ской электростанции 

составляла 5 МВт, 
то есть, это неболь-
шая электростанция, 
даже по сравнению 
с существовавшими 
на тот момент тепло-
выми. Но выработка 
электроэнергии была 
не единственным на-
значением первой 
в мире АЭС. На ней 
проводились различ-
ные исследования, 
а также проходили 

подготовку специа-
листы, которым пред-
стояло в дальнейшем 
работать с атомны-
ми энергетически-
ми установками как 
гражданского,  так 
и военного назна-
чения.

В 1956 году Об-
нинская АЭС стала 
доступна для посеще-
ния иностранными 
и советским делега-

циями. Такая откры-
тость явилась удачным 
политическим шагом 
в области пропаганды 
мирного использова-
ния атомной энергии.

В 2002 году даль-
нейшую эксплуатацию 
Обниской АЭС при-
знали нерентабель-
ной, ректор заглуши-
ли, тепловыделяющие 
элементы выгрузили. 
Но саму электростан-
цию сохранили, как 
отраслевой мемори-
альный комплекс. Как 
туристический объ-
ект Обнинская АЭС 
весьма посещаема. 
И не только потому, 
что «атомный туризм» 
нынче в моде. Здесь 
есть на что посмотреть 
и специалистам: 48 лет 
безаварийной рабо-
ты — не шутка!

26  июня  1954  года  был  осуществлен 
энергетический  пуск  Обнинской  АЭС. 
На следующий день электростанция была 
подключена к  энергосистеме СССР. Об-
нинская АЭС стала первой в мире атомной 
электростанцией.

аСтрономичеСкий 
календарь

оБнинСкая аЭС
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Авторская рубрика 

Елены 
КАНДАЛИНСКОЙ: 

«ИДУ ПО ГОРОДУ 
И ВИЖУ…» 

А в Сосновом Бору всё 
хитрее устроено. Некоторые 
примечательные места, кото-
рые могут быть интересны для 
туристов и прогулок местных 
жителей, не видны сразу. Их 
надо разглядеть — и непре-
менно посетить. Это и зага-
дочный «кратер», невидимый 
ни с одной точки улицы, и берег 
Финского залива, до которо-
го хоть и близко, но, чтобы 
увидеть всю его красоту, нуж-
но миновать песчаные дюны. 
И Андерсенград, хоть и замет-
ный с дороги, но открывающий 
свою красоту только вошедшим 
(будто квартира Воланда или 
чудесный мир Зазеркалья, рас-
смотреть который можно, лишь 
шагнув в него).

Есть и другие места, пока 
не настолько популярные, 
но уже любимые у тех, кто их 
нашел и рассмотрел, и заслужи-
вающие отдельного описания. 
То ли архитекторы и строители 
так задумали, то ли само место 

подсказало, но получилось 
нечто сказочное и нестандарт-
ное.

Со стороны улицы Сол-
нечной видны красивые ажур-
ные ворота с обозначением пар-
ка Белые пески. Когда идёшь 
мимо, заметны практически 
только деревья. Но если войти 
в ворота, взгляду открывается 
прекрасный парк, похожий 
на сказочный лес — с тро-

пинками, дорожками, детскими 
батутами, музыкой и сахарной 
ватой, эзотерическим декора-
тивным лосем и даже со сценой, 
спрятанной в глубине парка 
на месте старой танцплощадки, 
заброшенной еще с восьмиде-
сятых. Зимой парк Белые пески 
тоже не пустует, разноцветная 
подсветка между деревьями 
превращает его в царство Снеж-
ной Королевы.

А если прогуляться по Ле-
нинградской до известной 
всем сосновоборцам детской 
площадки «Бабочка», то слева 
от нее можно обнаружить не-
большой оазис, крошечный 
пляжик посреди города. На бе-
лоснежном песке, среди сосен, 
на участке в несколько метров 
в диаметре живописно рас-
положились гранитные валуны. 
Вокруг дома, детская площадка, 

дорога, зелень… А маленький 
кусочек суши будто прорвался 
из другого мира, чтобы украсить 
и разнообразить привычный 
городской пейзаж.

Чуть дальше, возле при-
метного дома по адресу Ле-
нинградская, 70, расположен 
красивый и необычный памят-
ник «Жителям деревни Устье», 
и если идти по направлению 
к нему из внутреннего двора 
дома, то можно наблюдать 
необычный эффект — словно 
памятник поднимается пе-
ред наблюдателем из глубины 
и внезапно оказывается доволь-
но большим. А внутри того же 
двора, не видимый с дороги, 
обосновался небольшой уют-
ный скверик, с буйно цветущей 
растительностью, дорожками 
и скамейками.

Необычное рядом, надо 
только научиться его видеть.

ЗАЗЕРКАЛЬЕ СОСНОВОГО БОРА
Есть у Соснового 
Бора одна «изюмин-
ка», отличающая его 
от других городов, 
маленьких и боль-
ших. Взять Петербург, 
например. Там всё 
просто — идёшь себе, 
как в музее, и каж-
дый дом, каждая ре-
шётка, каждое дере-
во — историческая 
ценность или произ-
ведение искусства. 

Антикоррупционное просвещение общества 
осуществляется для укрепления нравственности 
личности, воспитания гражданственности, понятия 
личных прав и обязанностей перед обществом, го-
сударством, поэтому одной из задач современной 
школы является формирование антикоррупционного 
сознания учащихся и их родителей, работников шко-
лы. Педагоги образовательных организаций стара-
ются интегрировать антикоррупционное воспитание 
в учебные предметы, внеурочную деятельность, 
стараются побудить обучающихся активно проявлять 
свою гражданскую позицию. Если Вы по собствен-
ному желанию (без какого бы то ни было давления 
со стороны администрации, сотрудников образо-
вательного учреждения, родительских комитетов, 
фондов, иных физических и юридических лиц) хотите 
оказать школе или детскому саду, где обучается 
(воспитывается) Ваш ребенок, благотворительную 
(добровольную) помощь в виде денежных средств, 
Вы можете в любое удобное для Вас время перечис-
лить любую сумму, посильную для Вашего семейного 
бюджета, на расчетный счет учреждения.

ВЫ ДОЛЖНЫ ЗНАТЬ!
1) Не допускается принуждение роди-

телей (законных представителей) учащихся, 

воспитанников к внесению денежных средств, 
осуществлению иных форм материальной 
помощи со стороны администрации и работ-
ников образовательных организаций, а также 
созданных при них органов самоуправления, 
в том числе родительских комитетов, по-
печительских советов в части принудитель-
ного привлечения родительских взносов 

и благотворительных средств. Установление 
фиксированных сумм для благотворительной 
помощи также относится к формам при-
нуждения (оказания давления на родителей) 
и является нарушением Федерального за-
кона от 11.08.1995 № 135-ФЗ «О благотвори-
тельной деятельности и благотворительных 
организациях».

2) Администрация, сотрудники образо-
вательной организации, иные лица не вправе: 
требовать или принимать от благотворителей на-
личные денежные средства; требовать от благо-
творителя предоставления квитанции или иного 
документа, свидетельствующего о зачислении 
денежных средств на расчетный счет образова-
тельной организации.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬ ИМЕЕТ ПРАВО:
— получить от руководителя (по запросу) 

полную информацию о расходовании и возмож-
ность контроля за процессом расходования вне-
сенных благотворителем безналичных денежных 
средств или использования имущества, пред-
ставленного благотворителем учреждению;

— получить информацию о целевом рас-
ходовании переданных учреждению безналич-
ных денежных средств из ежегодного публичного 
отчета о привлечении и расходовании внебюд-
жетных средств, который должен быть разме-
щен на официальном сайте образовательного 
учреждения;

— обжаловать решения, принятые в ходе 
получения и расходования внебюджетных 
средств, действия или бездействие должностных 
лиц в досудебном порядке!

В случае, если в отношении Вас соверша-
ются неправомерные действия, Вы вправе обра-
титься в прокуратуру города Сосновый Бор.

ПРОКУРОР  РАЗЪЯСНЯЕТ

ПАМЯТКА РОДИТЕЛЯМ 
ПО ПРОТИВОДЕЙСТВИЮ КОРРУПЦИИ

Статья 43 Конституции Российской Фе-
дерации гарантирует гражданам право 
на общедоступность и бесплатность 
общего образования в муниципаль-
ных образовательных учреждениях. 
Установление каких-либо денежных 
взносов (сборов) и иных форм мате-
риальной помощи в процессе обучения 
в образовательном учреждении не до-
пускается.
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Но давайте хотя бы о детях, 
сегодняшних и завтрашних. 

Дети, как это ни забавно, ожидают 
(с каждым следующим классом все 
меньше, правда), что школа будет 
их учить — и научит чему-то нужному 
и важному для будущей жизни.

Тут сразу вопросы. Я некоторое 
время назад в одном выступлении 
сказала, что 90% всего того, чему учит 
школа, в жизни не нужно. В ответ была 
волна праведного гнева, в основном 
от педагогов. Мол, как же так, знания 
важны и нужны, и знать нужно больше 
и лучше. «Коммунистом можно стать 
только тогда, когда обогатишь свою 
память знанием всех тех богатств, 
которые выработало человечество» 
(В. И. Ленин). Это в нашем детстве 
на каждой школьной стене было на-
писано, в мозг впечаталось. Автору 
вообще удавался жанр «пафосные 
глупости на стену». Жаль, что сам, 
вместо того чтобы сидеть в библио-
теке, на броневик полез.

Но давайте серьезно. Какой 
процент школьной программы оста-
ется в голове хорошего ученика, 
но не фаната предмета, в ситуа-
ции без отягчающих обстоятельств 
(сложности с обучением, конфликт 
с учителем и т. п.)? Буду показывать 
на себе, я не суеверная. У меня как 
раз есть такой пример, можно ска-
зать, чистой слезы — мои отношения 
со школьной химией. Будучи в общем 
и целом почти отличницей, химию 
я не любила и не понимала (не знаю 
почему, ни с физикой, ни с мате-
матикой такого не было). При этом 
учительница наша Анна Сергеевна 
была просто чудо, ее обожали все 
как один: очень добрая, деликатная, 
с юмором и всегда была рада нас 
всех видеть, что бы там у нас ни было 
с химией. Кто хотел — мог взять у нее 
все, ее ученики выигрывали олим-
пиады и поступали в самые крутые 
вузы. Я даже с удовольствием ходила 
на кружок по химии, чтобы пообщать-
ся с ней и с ребятами, хотя мало что 
соображала. На выпускном экзамене 
я намертво зависла на простейшей 
лабораторке (спасибо, помогли), 
а цикл производства серной кислоты 
я рассказала, потому что выучила — 
память хорошая.

“Мне в обычной жизни хоте-
лось бы понимать про химию больше. 
Например, практикум по выведе-
нию пятен подручными средствами 
был бы интересен. Или рассказ о том, 
что происходит при приготовлении 
и усвоении пищи.» — Людмила Пе-
трановская 

Что я сейчас, через 30 с лишним 
лет, помню и знаю из химии? Про та-
блицу Менделеева в целом понимаю, 
как устроена и почему это круто. Про 
молекулы-валентности. До этого 
места мне химия вообще нравилась, 
потому что была по сути физикой. 
Дальше более смутно. Про то, что 
есть кислоты, щелочи и соли, а еще 
оксиды. Про разницу между органи-
кой и неорганикой — в общих чертах. 
И что-то про растворы, моль и число 
Авогадро, но, если гляну в Википедию, 
быстро разберусь. Понимаю в целом, 
как действуют мыло и разрыхлитель 
теста и почему яйцо варится. Как-то 
так. Конечно, никакой ЕГЭ по химии 

я бы даже на два не написала и детям 
с домашними заданиями помочь ни-
когда не могла.

Сейчас я понимаю, что это очень 
неплохой результат. И Анна Сергеевна 
была действительно прекрасным учи-
телем, который сумел не любящему 
предмет ученику дать общее пред-
ставление и разъяснить главные мыс-
ли. Но. Если честно, какой это процент 
программы (не по значимости, по ча-
сам и объему текста в учебниках)? Мне 
кажется, 10 и есть. Сколько реально 
времени нужно, чтобы донести эти 
знания для среднего ученика? Моя 
оценка — максимум 20–30 часов. Это 
так, чтобы точно понял, чтобы запом-
нил на всю жизнь и даже что-то успел 
применить на практике. Абсолютно 
достаточно.

Тогда у меня вопрос: зачем было 
все остальное? Зачем было 4 года 
по два урока в неделю (это в 8–10 раз 
больше)? Цикл производства серной 
кислоты зачем был? Зачем были сотни 
задач и превращений, от одного вида 
которых меня начинало мутить? Заче 
м была нервотрепка и бессонные 
ночи перед экзаменом, и впихивание 
в свою голову «через не могу» осталь-
ных 90%?

С другой стороны, мне в обыч-
ной жизни хотелось бы по-

нимать про химию больше, чем только 
про мыло и разрыхлитель теста. 
Например, практикум по выведе-
нию пятен подручными средствами 
был бы интересен. Или рассказ о том, 
что происходит при приготовлении 
и усвоении пищи — с точки зрения 
химии. Или про то, что и как действует 
на организм человека и на окружаю-
щую среду, какие-то основы фар-
мацевтики и экологии. И пусть бы 
даже в процессе рассказа формулы 
появились на доске, но их не требо-
валось бы заучивать и воспроизво-
дить на контрольных. Вот за такую 
химию я была бы очень благодарна. 
Она не осталась бы у меня в памяти 
вызывающим оцепенение комом, 
из которого торчат куски непонятных 
формул и только внутри где-то есть 
суть и смысл. И, пожалуй, еще часов 
пятьдесят я бы на такое накинула.

“Важные 10% у большинства 
детей не остаются в головах, зава-
ленные, замусоренные множеством 
лишнего, сдобренные отвращением 
и тоской.» — Людмила Петрановская 

Вот что я и имею в виду, когда го-
ворю, что большая часть содержания 
школьных программ не соответствует 
потребностям учащихся. Она там 
не для них. Она там только потому, что 
школе индустриальной эпохи удобно 
было учить всех одинаково, делать 
хороших инженеров для ВПК и успе-
хами тех, у кого «шло», оправдывать 
страдания всех остальных.

Требование «всем и все знать 
как следует» выполнимо только при 
условии лицемерия. Ну, знаете, де-
лаем престижную школу, отбираем 
туда по конкурсу самых умных и мо-
тивированных и грузим их безбожно, 
юный сильный мозг многое стерпит. 
Потому что как же человек без знания 
того и этого, и еще, как говорила моя 
мама, «миллиона нюансов». Уберите 
у ратующих за «все и как следует» 
право отбирать только «обучабель-

ных» детей — и все, приплыли. Всех 
и всему невозможно учить без насилия 
и/или имитаций.

Главная проблема-то не в том, 
что 90% не нужны. Это дело такое, 
мало ли всякого вливается в голову 
за жизнь — неизвестно заранее, нуж-
ного ли. Гораздо хуже, что те самые 
важные 10% у большинства детей 
не остаются в головах, заваленные, 
замусоренные множеством лишнего, 
сдобренные отвращением и тоской. 
Все вместе сливается в одно непонят-
ное и мутное нечто, что нужно в себя 
впихнуть, до экзамена дотерпеть, 
а потом с облегчением выплюнуть.

Три четверти первокурсников 
гуманитарных вузов (при-

чем приличных вузов) не в состоянии 
с ходу объяснить, почему 3 х 4 = 4 х 3. 
То есть они помнят текст про перемену 
мест множителей, но на просьбу до-
казать это зависают надолго. Больше 
половины затрудняются объяснить, 
почему бывают зима и лето. Или 
зачем нужно разделение властей 
в государстве. Нормальные дети, 
сдавшие ЕГЭ. Запомнившие тонну 
всего, часто в ущерб своему здоровью 
и развитию.

“В том подходе, в котором ра-
ботала «сильная» советская школа 
и работает «сильная» сегодняшняя, 
хороший учитель является прежде 
всего жрецом знания.» — Людмила 
Петрановская 

Поэтому, если мы говорим 
про знания, хорошо бы школа учила 
не многому о многом, а главному 
о главном. Но этому действительно 
учила каждого, любыми доступными 
способами. В лицах, на пальцах — как 
угодно, но основные вещи должны 
ясно понимать все. Не просто знать, 
а уметь объяснить и доказать другому, 
уметь применить не в решении задач 
на экзамене, а в реальной жизни: 
рассчитать размер, прикинуть количе-
ство, сопоставить и проверить факты, 
составить внятную инструкцию. При 
этом множество освободившихся ча-
сов можно будет потратить на то, что 
данному человеку действительно ин-
тересно и о чем он хочет знать больше. 
Еще останется время, чтобы узнать 
что-то не о предметах, а о себе. Да, 
это несовместимо с классно-урочной 
системой, созданной в 17-м веке. 
И несовместимо с квалификацией 
большинства сегодняшних педагогов, 
от которых только один запрос: забе-
рите у детей гаджеты и объясните им, 
что они должны сидеть смирно и слу-
шать нас. А мы будем делать только 
то, что умеем и привыкли.

Вопрос о содержании и объеме 
программ совсем не самый главный. 
Сколько дискуссий прошло в послед-
нее время: писать сочинение — не пи-

сать, хорошо ЕГЭ или плохо, нужны 
электронные журналы или нет. Школа 
замучена множеством формальных 
и суетных «реформ», которые не дают 
остановиться, оглянуться. А остано-
виться уже пора, разрыв между обра-
зованием и жизнью растет, становится 
угрожающим. Уже очень-очень пора 
подумать о более важных и глубоких 
вопросах, таких как цель образования: 
для кого оно, для чего.

В том подходе, в котором ра-
ботала «сильная» советская школа 
и работает «сильная» сегодняшняя, 
хороший учитель является прежде 
всего жрецом знания. Вот есть Ве-
ликая Литература или Потрясающая 
Физика, которую человек любит 
и знает. И ученики для него — сосу-
ды, в которые можно это сокровище 
поместить, чтобы они несли и пере-
давали дальше. Чтоб не растеряли 
чего ценного по дороге, упаси боже. 
Дети здесь, при всем к ним хорошем 
отношении, лишь средство. Не роман 
Толстого — то, о чем мы говорим 
с ребенком, чтобы он лучше понимал 
жизнь и себя, а ребенок — тот, кому 
нужно донести величие романа Тол-
стого, чтоб ценил.

“Настоящая революция обра-
зования случится тогда, когда целью 
станет ученик. Даже не его знания, 
умения и навыки, а он сам.» — Люд-
мила Петрановская 

И вроде нет в этом ничего пло-
хого, ведь школа и есть институт для 
передачи культуры населению, для 
создания в обществе единого языка, 
единого культурного багажа. Но это 
с точки зрения общества и «сильного» 
педагога. А дети обычно не хотят быть 
средством. Не любят они этого. И за-
одно начинают не любить Толстого 
или физику.

Тем более что многим педа-
гогам не хватает доброты 

или культуры, чтобы не гнобить детей, 
из которых выходят недостаточно пре-
красные сосуды, не соответствующие 
уровню сокровищ. (Вынесем сей-
час за скобки работников системы 
образования, для которых ни дети 
не важны, ни знание, а только чтоб 
начальство было довольно.) 

Конечно, всегда и везде были 
учителя, которые не размещали со-
кровища в детей, а приходили именно 
к детям, в том числе чтобы поделиться 
сокровищами. Но это был их личный 
выбор, их особость, и в школе они 
всегда выделялись. В сегодняшней 
«оптимизированной» и забюрокрачен-
ной школе им совсем трудно. Полторы 
ставки с этим несовместимы.

Хотя если говорить о том, для 
чего нужна была бы школа детям, 
то вот для этого. Для встречи ребенка 
с учителем и с самим собой. И с со-

кровищами, конечно, но в субъектной 
позиции, а не в роли сосуда.

Настоящая революция обра-
зования случится тогда, когда целью 
станет ученик. Даже не его знания, 
умения и навыки, а он сам. Когда с ним 
будут планировать его образова-
тельный маршрут, его цели и задачи. 
Анализировать его сильные и слабые 
стороны и учить сочетать слабые 
и сильные стороны разных людей 
так, чтобы в команде они добивались 
большего. Но для этого нужно уметь 
договариваться и решать конфликты, 
и этому будут учить тоже.

“В школе, где ребенок — цель, 
важно будет не «сделал — не сделал, 
верно — не верно», а «сделал ли так, 
как хотел, и что помешало сделать 
лучше, и что собираешься сделать 
иначе в следующий раз».» — Людмила 
Петрановская 

С учеником будут говорить 
не про то, что он должен, 

а что он хочет и что он может. Про 
то, как преодолевать «не хочу» и как 
переживать неудачи. Как справлять-
ся с завистью к более талантливым 
и с презрением к менее способным. 
Как не бояться предъявлять миру 
свои мысли и работу, как принимать 
критику. С ним будут обсуждать то, что 
он читает или смотрит сейчас, над чем 
плачет или ломает голову, а не то, что 
сейчас положено «по программе».

В школе, где ребенок — цель, 
важно будет не «сделал — не сделал, 
верно — не верно», а «сделал ли так, 
как хотел, и что помешало сделать 
лучше, и что собираешься сделать 
иначе в следующий раз». В такой 
школе без проблем смогут рядом 
учиться дети очень разные, и ин-
клюзия перестанет быть лживым 
словом, прикрывающим экономию 
бюджета. Потому что учителя будут 
не детей подгонять под заданную 
планку, а ставить и брать планки вме-
сте с ними, с каждым ребенком или 
каждой командой — свою. И кстати, 
из такой школы будет органично 
совершать вылазки или к себе при-
глашать жрецов Великого Знания 
и Большой Культуры, чтобы какие-то 
дети с восторгом разделили с ними 
их служение и изучили в сотни раз 
больше, чем обязательный минимум. 
А остальные имели бы право пожать 
плечами и пойти по своим делам.

И еще в такую школу можно бу-
дет возвращаться потом, чтобы что-то 
доучить. Про что только теперь понял, 
что без этого жизнь не полна. Поче-
му бы вечером ей не открывать двери 
взрослым, которые хотят наконец по-
нять, что там с этими логарифмами, 
или освоить сольфеджио?

Пока писала, ужас как захоте-
лось пойти учиться в такую школу. 
И есть парадоксальное чувство, что 
она, с одной стороны, недостижимо 
далеко, с другой — как будто совсем 
рядом.

Людмила Петрановская

1. ЛУИС ФИТЦЬЮ. 
   ШПИОНКА ГАРРИЕТ

2. ЛЮК ПИРСОН. 
    ХИЛЬДА И ГОРНЫЙ КОРОЛЬ

3. АЛЕКСЕЙ ОЛЕЙНИКОВ. 
    СОНЯ ИЗ 7 «БУЭЭ»

4. НАРИНЭ АБГАРЯН. 
     МАНЮНЯ

5. РОАЛЬД ДАЛЬ. 
     МАТИЛЬДА

ОСЕННЕЕ ЧТЕНИЕ

ДЛЯ МЛАДШЕГО 
И СРЕДНЕГО 

ШКОЛЬНОГО ВОЗРАСТА.

РЕБЕНОК-РАЗРУШИТЕЛЬ

ÏÐÅÑÑ
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Материалы для этой странички 
подбирала мама двух ребятишек Ва-
лентина СЕРГЕЕВА. Если у вас есть 
интересный опыт или проблемы - при-
сылайте свои рассказы и вопросы, мы 
постараемся всё обсудить и сделать 
нашу «мамину страничку» полезной.

ну, для начала, нам — это кому? родителям, 
детям, педагогам, государству, обществу? 
Хорошо, если все эти ответы более-менее со-
впадают. а если они в разные стороны торчат? 
Мне кажется, у нас сейчас именно так.

Зачем нам нужна школа?
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«ТЕРА-студия» представляет совместный проект с Домом Дет-
ского Творчества — цикл передач «Сосновоборские почемучки».

На каждой программе ребенок узнает что-то интересное, 
а по мастер-классам педагогов Дома Детского Творчества научится 
чему-то новому.

Телевизионную программу 
на текущий день недели 
можно посмотреть здесь:

Вниманию телезрителей

Каждую субботу 
в 20:30 

Все сВежие Выпуски
будут добаВлены
В альбом Вконтакте

Канал «ТЕРА-студия» представляет 
цикл программ «Вселенная Православия» — 
беседы о вере и церкви.

О православии компетентно, честно и интересно рассказывает протоиерей Ан-
дрей Мекрюков, настоятель прихода храма преподобного Серафима Саровского.

Первый выпуск программы посвящен величайшему христианскому празднику 
Святой Троицы. Этот день считается днем рождения церкви. Этот день стал и днем 
рождения нашего проекта.

Смотрите «Вселенную Православия» на канале ТЕРА-студия, в группе ТЕРА-
студии ВКонтакте, на официальном сайте и на канале ТЕРА-студии в YouTube.

«Вселенная праВослаВия»

(1469) №25 www.terastudio.comгород — это мы с вами!24 июня 2021 13прессТеРа
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ОБЪЯВЛЕНИЯ  РЕКЛАМА
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С ЮБИЛЕЕМ!

Хабарова Сергея Дмитриевича
с 80-летием,

Дорофееву Ирину Александровну
с 75-летием

Правление Сосновоборского отделения
Общероссийской общественной организации
Союз «Чернобыль» России поздравляет

Желаем здоровья, радости и долгих лет жизни!

ПРОКУРАТУРА  ИНФОРМИРУЕТ

РАЗНОЕ

К У П Л Ю 

Куплю радиодетали, измерительные 
приборы, генераторные лампы. Тел.: 8-916-
739-44-34 (118)

Куплю отработанные аккумуляторы от 500 
руб. Куплю макулатуру. Вывезу ненужный 
хлам из дома. Тел.: 8-950-015-00-45 (19)

НЕДВИЖИМОСТЬ

П Р О Д А М 

Продается автомобильный 
двухэтажный гараж в черте города, 
15 минут ходьбы от АТП, кооператив 
«Победа».  1 этаж - смотровая яма, 
сухой подвал, маленькая комната 

для отдыха; 2 этаж - в черновой 
отделке, комната 18 м2 (возможно 

использовать для склада).
Тел: +7-965-094-86-52

С 26 мая по 26 июня проходит региональный 
антинаркотический месячник популяризации здорового 
образа жизни, посвященный Международному дню 
борьбы с наркоманией и незаконному обороту наркотиков.

Совместная работа правоохранитель-
ных органов и органов власти повышает 
уровень осведомленности людей о негатив-
ных последствиях употребления наркотиков 
и ответственности за участие в незаконном 
обороте наркотиков.

Сообщить о фактах незаконного 
оборота наркотиков можно

по телефону доверия ОМВД России
по г. Сосновый Бор: 8(81369)2-26-65

ПРОВЕРКА ЛЕТНИХ ЛАГЕРЕЙ И ШКОЛ
ПРИ СДАЧЕ ЕГЭ

На территории города работают 7 лагерей 
при трех школах города. Прокуратурой 
города проводится проверка организации 
летнего отдыха, ею охвачены все школы, на 
базе которых ведется деятельность лагерей.

Особое внимание уделяется соблюде-
нию требований санитарно-эпидемиологи-
ческого законодательства, соблюдению прав 
детей-инвалидов, требований к допуску ра-
ботников, осуществляющих работу с детьми.

Также прокуратурой проведена проверка готовности школ города к проведе-
нию единого государственного экзамена. Сдача ЕГЭ в городе проводится на базе 
двух школ. Особое внимание уделялось соблюдению требований санитарно-эпи-
демиологического законодательства при организации экзамена.

По результатам проверок будут приняты соответствующие меры прокурорского 
реагирования.

ИЗБИЛ ЖЕНУ ДО СМЕРТИ…
Прокурором города Сосновый Бор под-
держано государственное обвинение 
в отношении местного жителя, обвиняе-
мого в совершении преступления, пред-
усмотренного ч. 4 ст. 111 УК РФ,

Установлено, что в феврале 2020 года, 
мужчина будучи в состоянии алкогольно-
го опьянения, находясь в своей квартире, 
в ходе ссоры умышленно нанес своей 
супруге множественные удары руками, 
ногами и предметами быта по голове 
и по телу, в результате которых причинил 
тяжкие телесные повреждения. Женщина 
скончалась на месте происшествия.

За совершение указанного преступления городской суд, с учетом мнения про-
курора, а также личности подсудимого, назначил наказание в виде лишения свободы 
сроком 8 лет, с отбыванием наказания в исправительной колонии строгого режима.
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знай  наших

Предыдущий номер газеты 
вы можете посмотреть 
и почитать здесь:

развлекайся

Все происходило на картодроме, 
который создан в нашем городе не-
сколько лет назад рядом с Управлением 
автомобильного транспорта. Здесь 
существует Школа картинга RaceTrace, 
руководит ею Игорь Васильевич Мо-
чалов — настоящий мастер своего дела 
и очень отзывчивый человек.

Дел у Школы — невпроворот. Тре-
нировки каждый день — желающих за-

ниматься этим видом спорта в Сосновом 
Бору оказалось очень много. Часто про-
ходят соревнования. Словом, выгадать 
время не так-то просто. И все же Игорь 
Васильевич сумел это сделать — и его 
новые подопечные сумели попробовать 
себя в качестве водителей. Испытали 
свои возможности, получили заряд бо-
дрости — и безмерно благодарны своему 
наставнику.

За рулем

Человек, у которого серьезные проблемы со зрением — за рулем? а почему бы 
и нет, если дело происходит на картодроме, по контролем опытного специалиста, 
если все знают правила и прошли инструктаж? именно так все и было, когда 
члены ручьевского отделения всероссийского общества слепых учились водить 
эти маленькие, но такие маневренные машинки.

После проведения дезинфекции 
появится возможность привлекать в по-
мощь «Спецавтотрансу» молодежные 
трудовые отряды. Так как первый покос 
травы завершен, ребята могут убирать 
скошенную траву на обработанной 
территории, — комментирует началь-
ник отдела внешнего благоустройства 
и дорожного хозяйства Павел Прже-
вальский.

Для справки. Средство, используе-
мое для обработки, является безвредным 
как для человека, так и для животных. 
В течение первого часа оно впитывается 
в почву и растения, уничтожая вредо-
носных насекомых.

информация  пресс-центра  
администрации

Стартовала акарицидная 
обработка территорий

в этом году работу выполняет ооо «станция дезинфек-
ции», с которой администрация города заключила договор. 
По условиям контракта специалисты в течении 3–4 дней 
должны обработать территорию площадью 223 000 ква-
дратных метров по 40 адресам. в этот перечень входят 
центральные улицы города и общественные пространства.
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финансовый  ликбез

Потом место менялось не раз — фе-
стивали проходили на «турслетовской» 
поляне на Систе (турслетовской эта 
поляна, впрочем, стала позже), в быв-
шем пионерлагере «Чайка» в том же 
Систо-Палкино (когда он был бро-
шенным, и никаких высоких заборов 
и охранников там не было). Много лет 
существовала «Поляна бардов» между 
Липовым и Кандикюлей, но потом этот 
участок очень понравился возможным 
инвесторам, и его, выражаясь совре-
менным языком, отжали, построив базу 
отдыха «Командор» — поначалу была 
договоренность, что там будет прово-
диться слет (мол, мы тоже сосновоборцы 
и чтим традиции), однако ж все вышло 
иначе. Нет смысла рассказывать обо всех 
пертурбациях, хотя напоминать об этом, 
безусловно, надо — хотя бы в назидание 
потомкам.

Как бы то ни было, уже несколько 
лет «Ингрия» проводит свой слет на базе 
отдыха «Кандикюля», и это оказалось 
даже лучше, чем в других местах. Есть 
домики, есть место для палаток, от-
лично оборудованная сцена, и другие 
отдыхающие слушают, что происходит 
на этой сцене — и потом стремятся по-
пасть сюда уже на время слета, а порой 
даже и на сцену выходят.

Вообще бардовское лето начинает-
ся обычно с конца мая и длится до сен-
тября. Фестивали — каждые выходные. 
Увы, в прошлом году не было практи-
чески ничего, да и нынешним летом 

многие мероприятия отменили. Пока 
что из всех возможных прошли только 
«АкБард» и два слета в нашем регио-
не — «Летнее солнцестояние» на Вуоксе 
и «Ингрия» на берегу залива.

Все очень давно не виделись. Все 
разучили или написали много новых 
песен. Поэтому все получилось как 
нельзя лучше — да еще и погода под-
собила. В третьи выходные июня редко 
бывает тепло, значительно чаще слеты 
«Ингрии» проходят под проливным 
дождем. А тут — на тебе! Солнце! Море! 
Песни! Красота, одним словом.

Красота традиционно началась 
в пятницу вечером, когда прибыли пер-
вые участники. Концерт-знакомство, 
когда выступить может каждый. Правда, 
участников в первый день обычно не-
много — тем теплее обстановка.

Основные события развернулись, 
как и всегда, в субботу. Народ начал 
подъезжать с утра — надо поставить 
палатку или заселиться в домик. Те, кто 
приехал раньше, в это время поправляли 
здоровье на волейбольной площадке 
или на пляже. Кстати, волейбольный 
корт появился на базе сравнительно 
недавно — к великому удовольствию 
отдыхающих.

Открытие слета — традиционно без 
торжественных речей. Вообще-то это 

просто концерт, который уже много лет 
открывают хозяева. «Ингриян» на сей 
раз было немного — Павел Меденников, 
он же ведущий концертов, Владимир 
Малышев, Татьяна Слоневская. Руково-
дитель клуба Сергей Грибков в этот раз 
был звукорежиссером, что и дало ему 
возможность уклониться от выступле-
ния со сцены — хотя песни его звучали, 
их пели другие участники. Родом из бар-
довской «Ингрии» и Ирина Полякова, 
сейчас она состоит в краеведческом 
клубе с таким же названием. Но бывших 
«ингриян» не бывает, если уж человек 
попал в этот клуб — расстаться с ним 
уже не сможет.

Потом выступали гости. Любимец 
публики Николай Малинкин из Петер-
бурга — великолепные песни с мягким 
юмором, артистизм, обаяние. Замеча-
тельный исполнитель Елена Капрано-
ва — тоже из Петербурга. Клуб «Моя 
гитара» из Низино — клуб образовался 
недавно, однако там все старые друзья 
«Ингрии». Сергей Голуб, Денис Твери-
тин, Ирина Югова — вместе и по от-
дельности. Клуб имени Александра 
Кима из поселка Терволово Гатчинского 
района — тоже старые друзья, хотя 
руководитель Юлия Струкова очень 
много работает с детьми. Царскосель-
ский клуб «Свет» — Светлана Остапчик, 

Сергей Александровский и остальные. 
Константин Вихляев из Ялты (правда, 
теперь снова живет в Петербурге). Денис 
Голиков — уж его-то «хипстер» и «ино-
планетяне» запомнились, их слушатели 
напевали, даже когда концерт уже кон-
чился. Словом, программа получилась 
весьма насыщенным.

Вечерний концерт начался с про-
граммы, посвященной Владимиру Вы-
соцкому. Было время, когда Высоцкого 
вообще не пели — исполнять его очень 
трудно, каждый невольно стремился 
повторить его интонации, а это дале-
ко не каждому дано. Теперь — поют. 
Кстати, в Сосновом Бору уже несколь-
ко раз устраивали концерты из песен 
Владимира Семеновича, и выступали 
в них в том числе и участники нынеш-
него слета. Лучшему исполнителю будет 
и приз — просто он еще не пришел. А кто 
лучший — определили сами участники. 
Этакий «гамбургский счет». Вообще-то 
никакого конкурса с раздачей слонов 
на фестивалях «Ингрии» нет, этим он 
отличается от многих бардовских фе-
стивалей.

На многих слетах вечерний суб-
ботний концерт — юмористический. 
На этом юмор, конечно, не возбраняет-
ся, но как-то само получилось, что поют 
в основном хорошую лирику. Наверное, 
обстановка способствует. «Музыкальная 
среда» участвует в сосновоборских фе-
стивалях уже без малого двадцать лет. 
И каждый раз Вадим Елисеев, Ольга 
Зеленская, Эрик Осташев привозят что-
нибудь новенькое.

Клуб «Парус» всегда привозит го-
стей. На сей раз это был москвич Алек-
сей Мадженов. Сергей Нотик, Ирина 
Пиотровская, Ирина Гудкова, Алексей 
Звягин… «Четверг» во главе с Дмитрием 
Коломенским.

Ночь с субботы на воскресенье 
дается людям для концертов у костров. 
А этот раз они тоже были — и в «Музы-
кальной среде», и в «Четверге», и много 
где еще.

В какой-то момент бытовало мне-
ние, что авторская песня — это язык по-
коления. Оказалось, что это — не совсем 
так. И даже совсем не так. Потому что 
появились новые авторы, говорящие со-
временным языком — но в том же жанре. 
Жизнь меняется — меняются песни. 
Но дорога не закончилась — и в этот 
раз, судя по записям в социальных сетях, 
многие услышали новые песни, которые 
хочется петь.

Анастасия СЕМЕНОВА 

«ИнгрИя» собИрает друзей
И вот они снова настали, 
третьи выходные июня, 
когда по традиции в окрест-
ностях Соснового Бора со-
бираются барды и вообще 
все, кому дорога авторская 
песня. Собираются уже 
почти сорок лет — точнее, 
через два года будет со-
рок, потому что первый 
слет клуб «Ингрия» про-
водил в 1983 году. Он 
был на Воронке, в районе 
погибшей в годы Великой 
Отечественной войны де-
ревни Лужки.

Павел Меденников
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